
ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

Иркутск
№ 20 (909)  30 мая 2019 года

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте irkutskinform.ru

Мир мудрого 
оптимизма
О принципах работы, 
увлечениях и мечтах 
директора ЦБС 
Натальи Кустовой

4 5 8–9 15

Навстречу 
столетию 
Какие дороги, 
стадионы и скверы 
преобразятся к юбилею 
Ленинского округа

С днем рождения, 
Иркутск!
Программа 
празднования Дня 
города рассчитана 
на три дня

Читайте на стр. 2

Фото Дарьи Таракановой

Уважаемые читатели! В пятницу, 
31 мая, в 15.00 в редакции газеты 

«Иркутск» пройдет прямая 
линия. На ваши звонки ответит 

заместитель мэра — председатель 
комитета по управлению 
Свердловским округом  

Антон Алексеевич Медко.   

Звонки принимаются 
по телефону: 734-684.

Продолжатели 
традиций
Первые работы 
студентов мастерской 
Юлии Бывшевой 
показали в Доме кино

В ДОБРЫЙ ПУТЬ, ВЫПУСКНИКИ!
В Иркутске прозвенел последний звонок для выпускников  школ
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Недалеко от центра Иркутска рядом с ново-
стройками и девятиэтажками на пересечении 
улиц Лыткина и Партизанской находятся неког-
да уютные двухэтажные дома, построенные еще 
в середине 50-х годов прошлого века. Недавно 
деревянный дом по соседству расселили и на-
чали разбирать, а дома на улице Лыткина, 27/7 
и 27/6, стоят в очереди на капитальный ремонт 
в ближайшие четыре года. Жильцы своими силами 
поддерживают их в удовлетворительном состоянии 
как могут, но дается это с трудом: управляющая ком-
пания без особого желания содержит постройки.

Тем не менее одну из проблем решить наконец 
удалось. Тому помог случай: одна из  жительниц дома 
№ 27/7 Людмила Васильевна Черных, направляясь в 
центр города по своим делам, встретила в троллейбусе 
мэра Дмитрия Бердникова, который в тот день прове-
рял работу городского общественного транспорта.

Проработавшая всю жизнь в Нижнеудинске 
журналистом пенсионерка не растерялась и по-
просила помочь главу города избавить двор от 
опасных деревьев.

— Наверное, это правильно, когда мэр вот так, 
без всяких формальностей, общается с иркутяна-
ми. Видит, что происходит в городе. А я, раз уж 
встретила его случайно, обратилась к нему напря-
мую, — рассказывает Людмила Васильевна.

Она переехала в Иркутск семь лет назад, уже 
пыталась добиться сноса деревьев. Людмила 

Черных уверяет, что опасность отнюдь не 
мнимая. Ветви тополя, который растет со 
стороны улицы Партизанской, во время по-
следнего сильного ветра грозно молотили по 
кровле, а ствол опасно накренился. Дерево 
грозило рухнуть либо на дом, либо на тротуар 
и проезжую часть с оживленным движением 
— и тогда не избежать печальных послед-
ствий, считает иркутянка.

Разговор с мэром у Людмилы Васильевны 
состоялся утром в четверг, а уже днем у ее дома 
оказались специалисты Иркутскавтодора.

— Не успела я закончить свои дела, а мне 
уже позвонили, чтобы назначить встречу, — 
делится она. — Конечно, сомневалась — при-
едут или нет? Но когда я проснулась в суббо-

ту, ребята уже работали.
Сухие деревья в Иркутске убирают по вы-

ходным, именно потому старые тополя и клены 
снесли бензопилой ранним субботним утром. 
Сотрудники Иркутскавтодора спилили два дерева 
со стороны автомобильной дороги, еще несколь-
ко — внутри двора. Жильцов порадовала опера-
тивность, с которой решился этот злополучный 
вопрос.

Алена Григорьева

Мэр Иркутска Дмитрий Бер-
дников побывал на праздничных 
линейках в школах № 14, 23, 20, 73, 
15 и обратился с напутственными 
словами к выпускникам.

— Сегодня торжественный и 
немного грустный день: для вас 
звенит последний звонок, — ска-
зал Дмитрий Бердников. — Более 
1500 школьников в этом учебном 
году достойно представляли наш 
город на научно-практических 

конференциях, интеллектуальных 
соревнованиях, олимпиадах, кон-
курсах, турнирах всероссийского 
и международного уровня. Всегда 
был и остаюсь сторонником мнения: 
в Иркутске живет самая активная, 
творческая и неравнодушная мо-
лодежь. Не случайно мы говорим: 
«Иркутск — город, устремленный в 
будущее!». И мы делаем все от нас 
зависящее, чтобы вы оставались 
учиться, работать, заводили семьи, 
растили детей в родном городе.

В этот день во всех образователь-
ных учреждениях традиционно 
звучал школьный вальс, овациями 
чествовали классных руководителей 
выпускников. В 23-й школе торже-
ственная линейка началась с песни 
о родной школе, которую исполни-
ли одиннадцатиклассники. Один из 
самых многочисленных выпусков 
среди образовательных учреждений 
Иркутска состоялся в школе № 14: 
там последний звонок прозвенел 
для 108 учеников. В школе № 20 
— всего один класс выпускников. 
Последний звонок у ребят прошел 
тепло, по-домашнему.

Сын Татьяны Жуковой Никита 
— выпускник 11-го «А» класса 20-й 
школы. Татьяна призналась, что к 
последнему звонку они готовились, 
но особо не волновались.

— Мальчики все-таки нервничают 
не так сильно, как девочки, — от-
метила Татьяна Жукова. — Считаю, 
что надо относиться спокойно к 
таким событиям, ведь чем меньше 
беспокойств, тем лучше все полу-
чается. К тому же впереди ЕГЭ, надо 
уже сосредоточиться на экзаменах. 
Сын выбрал для себя юридическое 
направление, будет сдавать историю 
и обществознание. Никита больше 
склонен к гуманитарным предме-
там, в свободное время увлекается 
боксом.

Ученики 11-го «А» класса школы 
№ 73 Гюнель Мамедова и Валерий 
Бобров отметили, что прощание со 
школой — важный для них день.

— Это своеобразное подведение 
итогов 11 лет жизни, — сказали вы-
пускники. — Школьные годы были и 
трудные иногда, и веселые, незабы-
ваемые! У нас очень дружный класс. 
Сейчас главное — успешно сдать 

экзамены. Большинство ребят из 
нашего класса выбрали в качестве 
профильного предмета общество-
знание, оно пригодится при посту-
плении во многие вузы.

"
В этот день не только 
одиннадцатиклассники 
прощаются со школой, 
но и их наставники — 
с любимыми учениками. 
Директор школы 
№ 15 Анжела Головко 
призналась, что всегда 
будет называть своих 
выпускников «детьми».

— Искренне надеюсь, что все 
лучшее, чему мы научили вас, вы 
пронесете через всю свою жизнь, 
— сказала Анжела Анатольевна на 
торжественной линейке. — Хочу, 
чтобы навсегда в вашем сердце 
остался адрес вашего детства, шко-
лы № 15: улица Ленина, 56, город 
Иркутск!

Элина Халтанова 
Фото Александра Вавилова

В ДОБРЫЙ ПУТЬ!
В Иркутске прозвенел последний звонок для выпускников  школ

В коридоре праздничная 
суета: нарядные девчонки 
поправляют белые фарту-

ки, серьезные мальчишки коман-
дуют построением колонны. В 
актовом зале сидят волнующиеся 
родители с камерами телефонов 
наготове: важно запечатлеть каж-
дый момент. Ведь сегодня их дети 
прощаются со школой. Послед-
ний звонок для иркутских один-
надцатиклассников прозвенел 23 
мая. В торжественный день вы-
пускников поздравил глава горо-
да Дмитрий Бердников.

ПРОБЛЕМУ РЕШИЛИ ОПЕРАТИВНО… 
Старые тополя и клены на улице Лыткина снесли, после того как об этом 

мэра Дмитрия Бердникова попросила иркутянка

Работники Иркутскавтодора срубили 
отжившие свой век деревья во дво-
ре домов на пересечении улиц Лыт-

кина и Партизанской. Сделать это пору-
чил мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
после случайной встречи с жительницей 
одного из домов.

Идея городского общественного 
движения «Наш Иркутск» возникла 
в конце апреля на Координационном 
совете по патриотическому воспита-
нию, межнациональным и межкон-
фессиональным отношениям при 
мэре Иркутска. Тогда обсуждали, как 
объединить молодежные, спортив-
ные, патриотические организации, 
чтобы сделать их работу эффектив-
нее, как включить людей в обще-
ственную жизнь, чтобы было больше 
интересных, значимых инициатив. 

И вот в середине мая инициаторы 
движения «Наш Иркутск» представ-
ляют главе города свою концепцию. 
Организация уже зарегистрирована, 
разработаны эмблема и логотип, на-
мечен план работы. 

— Мы ставим перед собой слож-
ную, но выполнимую задачу, чтобы 
как можно большее количество 
иркутян принимали непосредствен-
ное участие в культурном, полити-
ческом и социально-экономическом 
развитии областного центра, — от-
метил руководитель организации 
«Наш Иркутск» Константин Бушуев.

Председателю иркутского город-
ского движения «Женсовет» Людми-
ле Тучковой нравится то, что проис-
ходит в общественной жизни города. 
По ее словам, Иркутск становится 
более комфортным и безопасным, в 
нем реализуется  много жизнеутверж-
дающих проектов, интересных идей.

— Но самое главное — ни одно 
важное для города дело не сверша-
ется без совета с жителями и каж-
дый чувствует свою сопричастность. 
Когда мы спрашиваем у людей со-
вета — идет отклик, а значит, будет 
поддержка. И тогда пословица «Где 
родился, там и пригодился» будет 
в действии. А когда человек сделал 
что-то полезное для города, на-
пример посадил дерево, возникает 
чувство ответственности, — говорит 
Тучкова. 

Председатель движения «Наш 
город» Константин Бушуев расска-
зывает, что в планах организации 
— активная совместная работа с 
учреждениями культуры, образо-
вательными и социальными уч-
реждениями, советами ветеранов, 
молодежными и другими обще-
ственными организациями, взаимо-
действие с органами государствен-
ной власти и помощь конкретным 
людям. 

"
Организаторы движения 
«Наш Иркутск» хотят 
вернуть областному центру 
статус экономического, 
культурного и научного 
центра Восточной 
Сибири, сделать город 
привлекательным 
для молодежи. 

— Мы видим, как город развива-
ется, у него есть перспективы. Глав-
ное, чтобы молодежь увидела, где 
они могут приложить свои силы, и, 
отучившись в столичных вузах, воз-
вращалась в родной город, — отме-
тил директор Музея истории города 
Иркутска Сергей Дубровин. 

С ним согласен генерал-майор 
в отставке, профессор Александр 
Барсуков. Он  подчеркнул, что город 
ожил, это чувствуется по настрою, и 
отмечает, что для этого была про-
делана большая работа.  Александр 

Григорьевич  много времени уделя-
ет работе с подрастающим поколе-
нием и родителями. «Важно, чтобы 
молодежь не попала в ловушку пло-
хих привычек — наркомании, алко-
голизма, чтобы у них сформирова-
лась активная жизненная позиция 
и они росли честными, открытыми, 
благодарными», — говорит генерал 
Александр Барсуков. 

Глава города поддержал пред-
ложение о создании общественного 
движения «Наш Иркутск». 

— В Иркутске ни один из зна-
чимых проектов не обходится без 
непосредственного участия горо-
жан. За годы совместной работы 
у нас выстроилось эффективное 
взаимодействие и с общественны-
ми организациями, и с активными 
жителями. Все они полноправные 
участники ключевых городских 
процессов. Убежден, подобное 
объединяющее движение получит 
положительный отклик у иркутян! 
— подчеркнул Дмитрий Бердников. 

Предполагается, что иркутское 
городское общественное движение 
культурного, политического и со-
циально-экономического развития 
«Наш Иркутск» будет принимать 
участие в решении вопросов благо-
устройства, экономики, экологии, 
образования, социальной политики. 

Любую идею, даже самую блестя-
щую, не осуществить без команды 
единомышленников. «Наш город» 
приглашает в свои ряды всех за-
интересованных в том, чтобы город 
развивался и процветал. 

Ольга Орлова 
Фото Дарьи Таракановой

Организаторы благотворительного 
пробега — иркутская областная обще-
ственная организация родителей детей 
с ограниченными возможностями «Ра-
дуга». Благодаря пробегу было собрано 
более 120 тысяч рублей.

— Пять лет назад для нас все было в 
новинку, — рассказывает руководитель 
общественной организации «Радуга» 
Наталья Попова. — Мы переживали, 
придут ли горожане на наш забег. А 
сейчас уже сформировалась группа 
постоянных участников, кто, несмотря 
ни на какие обстоятельства, каждый 
год присоединяется к проекту, есть 
новички. Появились и любимые за-
беги, например та дистанция, которую 
могут преодолеть и особенные люди, и 
обычные. Это объединяющий забег, где 
участники могут пообщаться, подру-
житься. 

"
Благотворительный пробег 
— это не просто спортивное 
мероприятие, а возможность 
поддержать людей с 
синдромом Дауна. Иркутяне 
своим участием показывают, 
что мы не одни! Мы это 
очень ценим.

В этот день состоялось несколько за-
бегов. Для самых маленьких — дистан-
ция 50 метров, для детей от 6 до 9 лет 
— 300 метров, от 9 до 14 — 600 метров, 
взрослые бежали три и шесть киломе-
тров. Проведены также две корпоратив-
ные эстафеты.

Семья Манаковых на забег пришла 
в полном составе: мама Юлия, папа 
Александр, четырехлетний сын Федор и 
совсем маленькая дочь Ульяна. Изна-
чально планировалось, что Федор про-
бежит 50 метров, а Александр — шесть 
километров. Но малыш так увлекся, что 
пробежал еще и 600 метров — с папи-
ной поддержкой.

— Муж любит спорт, занимается 
зимним плаванием, бегает марафоны, 
мы тоже стараемся по максимуму уча-
ствовать в благотворительных забегах, 
— рассказала Юлия Манакова. — Для 
нас это возможность провести время 
с семьей и поддержать такой замеча-
тельный проект.

Элина Халтанова

ГОРОД, УСТРЕМЛЕННЫЙ В БУДУЩЕЕ
Новое общественное движение «Наш Иркутск»  

начнет работу в столице Приангарья

ДЛЯ СОЛНЕЧНЫХ ДЕТЕЙ
В Иркутске в пятый раз состоялся 

благотворительный пробег «Спорт во благо»

Музыка, шутки, улыбки и 
радостный смех — 26 мая 
на острове Юность было 

празднично. В благоприятной ат-
мосфере в пятый раз прошел бла-
готворительный пробег «Спорт во 
благо». Мероприятие, состоявшееся 
при поддержке администрации Ир-
кутска, посвящено сбору средств на 
развитие программ ранней помощи 
детям с синдромом Дауна.

Представители активной 
общественности города по-
казали мэру областного цен-

тра Дмитрию Бердникову презен-
тацию концепции объединения.

Иркутянка Людмила 
Черных не ожидала, 
что ее проблема 
решится так быстро 

Дмитрий Бердников пожелал выпускникам хорошо сдать экзамены  
и отметил, что в Иркутске живет активная и неравнодушная молодежь 

В  этот торжественный день одиннадцатиклассники приготовили 
творческие номера для родителей и учителей

Александр Матиенко и общество инвалидов 
«Благоденствие» договорились о сотрудничестве

Руководитель Благотвори-
тельного фонда, директор из-
дательства «Байкальские вести» 
Александр Матиенко посетил 
Свердловскую районную обще-
ственную организацию инвалидов 
Иркутска «Благоденствие». Во 
время беседы обсуждались про-
блемы, с которыми сталкиваются 
люди с ограниченными возмож-
ностями здоровья, — это недоста-
точная организация безбарьерной 
среды и сложности при пользова-
нии общественным транспортом.

Активистов очень заботит, что 
для инвалидов не предусмотрен 
льготный проезд в коммер-
ческом общественном транс-
порте. По словам председателя 
организации Людмилы Есевой, 
в Свердловском округе города 
существует серьезная нехватка 
муниципальных маршрутов с 
действующими льготными про-
ездными, а средств на пользова-
ние коммерческим транспортом 
у людей с ограниченными воз-
можностями попросту не хвата-
ет. Также на встрече обсудили 

закон о ТБО, недобросовестных 
застройщиков, которые при 
возведении домов не думают об 
инфраструктуре для инвалидов.

— Законодатели уделяют мало 
внимания проблемам инвали-
дов. А наш нынешний депутат 
в Иркутской городской думе 
Алексей Колмаков никак с нами 
не взаимодействует. Мы его 
давным-давно не видели, разве 
что на баннере, который висит 
неподалеку уже более пяти лет. 
Александра Матиенко мы знаем 
уже не первый год, а потому 
с радостью поддерживаем его 
решение и поможем ему бороть-
ся за депутатское кресло. Он 
зарекомендовал себя как поря-
дочный и деятельный человек, 
— отметила Людмила Есева.

— Последние годы мэр и 
администрация города делают 
очень многое для того, чтобы 
наш город стал более комфорт-
ным, красивым, удобным, в том 
числе и для людей с ограничен-
ными возможностями, — заявил 
Александр Матиенко.
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Иркутск готовится к своему 
358-летию. Как положено именин-
нику — он празднично убран, наря-
ден и чист. Поздравления Иркутск 
будет принимать в этом году целых 
три дня. Открывая оргкомитет, 
Дмитрий Бердников отметил, что 
для всех участников праздника в 
этот день должны быть созданы 
комфортные условия.

— Наша с вами задача — сде-
лать так, чтобы в этот день каж-
дый житель мог найти для себя 
интересное мероприятие. Особое 
внимание необходимо обратить 
на организацию уборки до и после 
проведения массовых торжеств. 
Один из важнейших вопросов — 
обеспечение безопасности наших 
горожан в праздничные дни, — от-
метил глава областного центра.

"
Всего в рамках Дня 
города Иркутска 
в четырех округах 
пройдет более 150 
мероприятий. В этом 
году тематика праздника 
приурочена к Году 
театра в России. Первое 
знаковое торжество 
пройдет уже 31 мая. 

В Иркутском музыкальном теа-
тре имени Н.М.Загурского с 16.00 
до 18.00 состоится праздничный 
концерт для старшего поколе-
ния горожан, в котором примет 
участие арт-проект «ТенорА XXI 
века». Этот коллектив включает в 
себя лучших солистов российских 
театров. На концерт будут при-
глашены активисты ТОСов, обще-
ственных организаций, инвалиды 
и ветераны.

На следующий день — 1 июня 
праздничные мероприятия стар-
туют с самого утра. На бульваре 
Гагарина и улице Карла Маркса 
будет организована праздничная 
программа «Театральная аллея». 
На интерактивных площадках вы-
ступят артисты профессиональных 
и любительских театров города. 
Горожане смогут увидеть актеров 

Иркутской драмы, музыкаль-
ного театра имени Загурского, 
театра кукол «Аистенок», Театра 
пилигримов и других. В 11.00 
на большой сцене у памятника 
Александру III начнется концерт-
ная программа, в рамках которой 
запланированы музыкальные, 
хореографические и вокальные 
номера. Атмосферу будут созда-
вать гримеры, ходулисты и «жи-
вые статуи». В 14.00 там откроется 
финал конкурса «Голос моего 
города». Это совместный про-
ект радио mCm и администрации 
Иркутска.

С 14.00 стартует костюмирован-
ное праздничное шествие. Заявки 
на участие уже подали 65 коллек-
тивов. Традиционно праздничные 
колонны пройдут по улице Карла 
Маркса — от пересечения с улицей 
Франк-Каменецкого до памятни-
ка Александру III. Трибуны для 
жюри, ветеранов и маломобильных 
людей установят возле академиче-
ского драматического театра име-
ни Н.П.Охлопкова. Итоги шествия 
подведут в 17.00 на площади у 
памятника Александру III. Лучшие 
колонны будут отмечены в четырех 
номинациях: «Лучшая организа-
ция», «Приз зрительских симпа-
тий», «Мир театра», «Детство».

В 18.00 на большой сцене у 
памятника Александру III высту-
пит заслуженная артистка России 
Татьяна Овсиенко. С 19.00 здесь же 
стартует дискотека от радио mCm.

— Так как празднование Дня 
города Иркутска в этом году со-
впадает с Днем защиты детей, 
остров Юность мы решили полно-
стью предоставить детям. И на 
один день мы переименовываем 
его в Остров детства. Это детская 
интерактивная игровая площадка, 
в программе запланированы гала-
концерт хореографического фе-
стиваля «Танцующий город», шоу 
мыльных пузырей, фокусы, аква-
грим, конкурсы, квесты, мастер-
классы, детская дискотека. Сце-
ническая площадка острова будет 
оформлена в виде замков в цветах 
округов города с изображением 
героев мультфильмов. Сцена будет 
представлять собой мегараскраску 
длиной 30 метров, и каждый участ-
ник праздника сможет раскрасить 
любимого мультгероя, — рассказал 
исполняющий обязанности на-
чальника управления культуры, 
туризма и молодежной политики 

администрации Иркутска Антон 
Чернышов.

Он отметил, что на сцене будет 
проходить концертно-конкурсная 
программа с участием хореографи-
ческих коллективов города. Про-
ведут программу ведущие детского 
радио.

На главной сцене на площади 
графа Сперанского с 19.00 начнет-
ся концертная программа «С днем 
рождения, Иркутск!». Участие в 
ней примут городские коллективы 
и специальные гости — народ-
ный артист РФ, известный джаз-
мен Игорь Бутман и популярная 
российская рок-группа «Чайф». 
Завершится День города празднич-
ным салютом на Нижней Набереж-
ной в 22.45.

"
Правоохранительные 
структуры 
и коммунальные службы 
города будут работать 
в усиленном режиме. 
Работа общественного 
транспорта будет 
продлена до часу 
ночи. В центре города 
1 июня движение 
будет ограниченно 
на период проведения 
карнавального 
шествия, а также во 
время проведения 
на бульваре Гагарина 
легкоатлетического 
«зеленого» марафона.

Продолжится празднование 
Дня города и 2 июня. В 12.00 в 
сквере Кирова откроется лите-
ратурный квартал «От книги к 
театру». Творческие площадки 
будут организованы сотрудниками 
иркутских муниципальных библи-
отек, театров, книжных сетей. В 
программе — чтение отрывков из 
художественных произведений, 
викторины, инсценировки русских 
народных сказок, акции дарения 
книг. В 17.00 под праздничным 
названием «Вальс над Ангарой» 
состоится танцевальный вечер для 
старшего поколения. Место про-
ведения — площадь у памятника 
Александру III. Популярные мело-
дии советских времен будет испол-
нять муниципальный оркестр.

Нина Александрова 
Фото Дарьи Таракановой

Поздравление мэра 
Иркутска с Днем города
Дорогие земляки!
Нашему родному, любимому Иркутску 
в этом году исполняется 358 лет. Город 
по праву гордится своим историческим 
и культурным наследием, неповторимыми 
традициями, уникальными людьми. 
Сегодня столица Приангарья является 
крупным современным центром 
Восточной Сибири: промышленным, 
деловым, научным, образовательным 
и культурным. И это заслуга многих 
поколений иркутян! Тех, кто вкладывал 
свои силы в процветание родного города 
— вне зависимости от вероисповедания, 
национальности, социального положения. 
Благодаря неравнодушию его жителей, 
энергии, желанию менять жизнь 
к лучшему Иркутск развивается и растет.
Планомерную и последовательную 
работу по преобразованию города мы 
ведем уже пятый год. Начиная с 2015 
года благоустроено 69 общественных 
пространств общей площадью более 
трех миллионов квадратных метров, 
отремонтировано более семисот дворов. 
Впервые выполнен беспрецедентный 
по объему ремонт дорог — почти 2,5 
миллиона квадратных метров! Построили 
и ввели в эксплуатацию 4 новых здания 
школы, 21 детский сад. Возвели и 
отремонтировали 5 крупных спортивных 
и оздоровительных комплексов.
Хочу поблагодарить иркутян за 
помощь, за поддержку наших дел и 
начинаний. Совместно с общественными 
организациями, территориальными 
органами самоуправления, 
неравнодушными предпринимателями, 
активными жителями Иркутска решаем 
именно те задачи, которые на самом 
деле важны для города.
Иркутск достойно отвечает 
современным вызовам! Мы создаем 
такие условия, чтобы наши дети и 
внуки жили в нем счастливо. Чтобы 
именно здесь они оставались учиться, 
трудиться, заводили свои семьи и 
смогли осуществить свои мечты.
Нам дорог наш Иркутск!
Все вместе мы строим город, в котором 
хочется жить!
Дорогие земляки! Желаю вам 
дальнейших успехов и новых 
свершений! Крепкого здоровья и 
благополучия вам и вашим семьям!

Мэр Иркутска Д.В.Бердников

Пакет мероприятий обсу-
дили в организационном 
комитете, который состо-

ялся в мэрии Иркутска. Совеща-
ние прошло под руководством 
главы областного центра Дми-
трия Бердникова.

СПРАВКА
Первого июня с 06.30 будут 
закрыты для движения 
автотранспорта улицы Франк-
Каменецкого и Октябрьской 
Революции (на участке от Карла 
Маркса до Дзержинского). С 07.00 
и до завершения праздничных 
мероприятий — площадь графа 
Сперанского. С 11.30 до 12.00 
будет запрещено движение 
транспорта по улице Красного 
Восстания — от переулка Аркадия 
Сударева до бульвара Гагарина. 
С 12.00 и до завершения 
праздничного шествия будет 
закрыта для движения улица 
Карла Маркса до бульвара 
Гагарина. С 14.00 до 17.30 будет 
перекрыт бульвар Гагарина на 
участке от здания ИРО «Динамо» 
до улицы Ярослава Гашека. 
С 15.00 до 23.00 будет полностью 
перекрыто движение вокруг 
сквера Кирова, а также по улице 
Марата до улицы Ленина, улице 
Нижней Набережной (от Рабочей 
до Сухэ-Батора).
Улица Декабрьских Событий 
(на участке от К.Маркса до 
Нижней Набережной) станет 
пешеходной с исключением 
парковок транспорта.
На момент проведения салюта 
будет закрыт для движения 
Глазковский мост.
В День города 1 июня в 
Иркутске будет действовать 
запрет на розничную продажу 
алкогольной продукции.

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, 
ИРКУТСК!

Программа празднования Дня города 
рассчитана на три дня

Приятные изменения в Ленинском 
округе начнутся с самого 
порога — с въезда в район со 
стороны центра Иркутска. 

— Чем заменят су-
ществующую стелу 
и затронет ли благо-
устройство остановку 
общественного транс-
порта? — с таким вопро-
сом на прямую линию 
обратилась Наталья 
Савичева. 

— На въезде в округ вместо 
старой громоздкой стелы 
скоро появится воздушная, 
современная конструкция, украшен-
ная летящими птицами — как символ 
знаменитых ново-ленинских болот. 
Совершенно другой вид приобретут 
остановочные павильоны: мы пла-
нируем расширить тротуар и углу-
бить остановочный карман, чтобы 
автобусы могли безопасно забирать 
и высаживать пассажиров, не мешая 
остальному транспорту, — рассказы-
вает Татьяна Валерьевна. 

Глава округа подчеркнула, что этот 
проект инициировали сами жители 
— они выдвинули его по программе 
«Формирование комфортной город-
ской среды» и поддержали много-
численными голосами. С помощью 
такого же механизма в прошлом году 
в Ленинском районе удалось приве-
сти в порядок пешеходные маршруты 
до рощи Молодежной и сквера «Рос-
сия», открыть великолепный сквер 
Мира в Иркутске II, приступить 
к благоустройству сада Том-
сона в 2017 году. 

— Почему рабо-
ты в саду Томсона 
остановились? — 
поинтересовался 
наш читатель 
Владимир Алексе-
евич. 

— Процесс при-
остановлен из-за от-
сутствия там ливневой 
канализации, — пояснила 
Татьяна Жичина. — Мы вы-
полнили первый этап работ (освеще-
ние, ограждение, бордюр) и теперь 
разрабатываем проект ливневой 
канализации, чтобы вода не застаи-
валась на территории сада. Асфаль-
тировать не начнем, пока не решим 
вопрос с водоотведением.

Еще один проект, занявший не 
один год работы, — это сквер на ули-
це Шахтерской в поселке Жилкино. 
Его создают шаг за шагом уже третий 
сезон. Сначала площадку расчистили 
и заасфальтировали, снесли старое 

разрушенное здание, затем установи-
ли спортивные тренажеры и карусе-
ли. В этом году проведут долгождан-
ное освещение, чтобы жизнь в сквере 
не останавливалась даже в вечернее 
время. 

— Сначала жители просили сде-
лать там хоккейный корт, но идею 
воплотить не удалось по техниче-
ским причинам: под этой площадкой 
проходят тепловые сети, лед будет 
таять. Затем планировали устано-
вить большую детскую площадку, но 
решили сначала выполнить работы 
по освещению сквера, — рассуждает 
Татьяна Валерьевна. 

— Выделяются ли нашему 
округу средства на «Народные 
инициативы» и можно ли по-
дать заявку на благоустрой-
ство двора? Мы хотели бы по-
садить высокие деревья возле 
своего дома, — прозвучал следу-

ющий вопрос в телефонной 
трубке. 

— В этом году Ленин-
ский район вышел в 

финал проекта «На-
родные инициативы» 
с четырьмя про-
ектами. Два из них 
относятся к станции 
Батарейной — в со-

сновой реликтовой 
роще организуют зону 

отдыха, а неподалеку 
обустроят площадку для 

проведения праздников с 
полем для игры в футбол, баскетбол, 
волейбол и турниками. Кроме того, 
в этом году модернизируют стади-
он возле школы № 30 и обустроят 
многофункциональную спортивную 
площадку при школе № 40, — рас-
сказала Татьяна Валерьевна. — Что 
касается благоустройства вашего 
двора, советую подать заявку не в 
«Народные инициативы», а в про-
грамму «Формирование комфортной 
городской среды». Шансы победить 
высоки. Например, в этом году в 

Ленинском округе комплексно от-
ремонтируют 14 дворов и еще на 21 
придомовой территории выполнят 
небольшие преобразования. 

"
Прошлым летом в Иркутске 
началась большая 
работа по модернизации 
школьных стадионов. Все 
взгляды были прикованы 
к Ленинскому округу, где в 
школе № 38 заброшенное 
поле превратили в 
современный спортивный 
комплекс. 

Теперь там будут заниматься не-
сколько классов одновременно, а во 
внеурочное время смогут трениро-
ваться местные жители. 

— В этом году появятся еще два 
знаковых спортивных объекта, — рас-
сказала Татьяна Жичина, отвечая на 
очередной вопрос о спортивной инфра-
структуре. — Это физкультурно-оздоро-
вительный комплекс, пристроенный к 
школе № 29 (уже возводится в поселке 
Кирова), и обновленный стадион при 
школе № 42 (поселок Жилкино). 

— Мы живем на улице Бау-
мана. Недавно узнали, что ее 
планируют расширять. Не 
придется ли нам жертвовать 
своими дворами ради этой до-
роги? — озабоченно поинтере-
совалась Виктория Андреевна. 

— Действительно, у нас грядет 
масштабная реконструкция улицы 
Баумана, первый этап начнется уже 
этим летом. Проект включает в себя 
три стадии и рассчитан до 2021 года. 
Баумана превратится в полноценный 
современный проспект и разгрузит 
улицу Розы Люксембург. Сейчас она 
имеет по одной полосе движения в 
каждом направлении, после рекон-
струкции дорога станет четырех-
полосной, в 18-м Советском пере-
улке появится транспортное кольцо. 
Кроме того, посередине обустроят 
зеленую зону, вдоль проспекта будут 
созданы парковочные места и велодо-
рожки. Эта реконструкция пришлась 
вовремя, поскольку в 20-м Советском 
переулке недавно открылся большой 
детский сад, рядом достраивается 
детская поликлиника, неподалеку 
находится школа «Эволюция», стро-
ятся новые дома, поток транспорта 
только растет, — рассказала заме-
ститель мэра. — Знаю, что жители 
близлежащих домов обеспокоены 
строительством. Специально для них 
мы проводим выездные совещания, 
прямо на месте показываем, как все 
будет устроено, объясняем, что их 
придомовую территорию никто не 
тронет. Улица Баумана не единствен-
ная в графике дорожного ремонта. 
Этим летом в Ленинском округе при-
ведут в порядок 10 участков общей 
протяженностью 9,5 км, в том числе 

объездную дорогу Ново-Ле-
нино, улицы Полярную, Ави-
астроителей, Ледовского, 18-й 
Советский переулок, а также 29 
улиц частного сектора. 

— Многих жителей 
Иркутска II интересует 
вопрос о дальнейшей судь-
бе парка Комсомольского. 
Какие планы по нему у Ле-
нинской администрации? 

— Сегодня мы все видим, к 
чему привела «работа» аренда-
тора парка, который эксплуати-
ровал не сертифицированные 
аттракционы, находящиеся в 
аварийном состоянии, развел 

крыс в контактном зоопарке. В соот-
ветствии с заключенным договором 
арендатор должен был осуществлять 
благоустройство и развитие этой 
территории, но этого не увидели ни 
жители, ни органы власти. За много-
численные нарушения и невыполне-
ние условий договора в этом году в 
судебном порядке с арендатором рас-
торгнуты все договорные отношения. 

Администрация Иркутска пла-
нирует выполнить благоустройство 
данной территории в рамках про-
екта «Формирование комфортной 
городской среды». Летом 2019 года 
мы проведем соучаствующее проек-
тирование с жителями округа, чтобы 
проектная организация при разработ-
ке проекта реконструкции учла все 
мнения и пожелания наших жите-
лей. Понимая значимость данной 
территории, к реализации проекта 
приступим в максимально короткие 
сроки. Уверена, что эта территория 
станет точкой притяжения жителей 
Ленинского округа и мы будем гулять 
в красивом и современном парке. До 
проведения благоустройства будут 
проводиться штатные мероприятия 
по содержанию территории парка: 
уборка, ремонт малых архитектурных 
форм, уход за зелеными насаждения-
ми и т. п. 

Ксения Исакова  
Фото из архива Ленинского округа 

НАВСТРЕЧУ СТОЛЕТИЮ
Какие дороги, стадионы и скверы преобразятся к юбилею Ленинского округа

Первые постройки на тер-
ритории современного 
Ленинского округа по-

явились еще в XVII веке, а свое 
нынешнее название поселок 
Иннокентьевский получил толь-
ко в 1920 году. С тех пор и ведется 
отсчет истории района. К столет-
нему юбилею в округе намечены 
большие перемены: масштабная 
реконструкция улицы Баумана, 
обновление въезда, обустрой-
ство нескольких зон для отдыха 
и занятий спортом. Подробнее о 
грядущем развитии нашим чи-
тателям рассказала заместитель 
мэра — председатель комитета по 
управлению Ленинским округом 
Татьяна Жичина в рамках прямой 
линии газеты «Иркутск». 

Новым стадионом возле школы 
№ 40 смогут пользоваться 

и местные жители

Благодаря проекту «Народные 
инициативы» на ст. Батарейной появится 
площадка для проведения праздников

В благоустройство новых зон отдыха включаются все жители Ленинского 
района, в том числе глава округа
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Вклад и его двойники
Мисселинг трудно позициониро-

вать как мошенничество, однако, 
безусловно, это обман. Вам прода-
ют не тот продукт, за которым вы 
пришли, не сообщая о ключевых 
различиях и реальных рисках. Сама 
по себе финансовая услуга, кото-
рую банк продает, может оказаться 
вполне выгодной, но если при этом 
вас намеренно ввели в заблуждение 
— это уже мисселинг. Где можно 
столкнуться с таким явлением?

— Это может случиться в любой 
финансовой организации: в страхо-
вой компании, у брокера, в негосу-
дарственном пенсионном фонде или 
в управляющей компании паевого 
инвестиционного фонда. Но если 
посмотреть на статистику жалоб в 
Банк России от потребителей, чаще 
всего мисселинг происходит в бан-
ках. Люди приходят в банковские 
отделения с изначальным запасом 
доверия и потому не так критично 
воспринимают советы менеджеров, 
— объясняет управляющий Отделе-
нием Иркутск Сибирского ГУ Банка 
России Игорь Коржук.

Банки часто выступают агентами 
страховщиков, брокерских компа-
ний, НПФ и управляющих компаний 
ПИФов. Они продают их продукты и 
получают за это комиссионные. Под 
видом «более доходного вклада» 
вам могут предложить:

• полисы инвестиционного стра-
хования жизни (ИСЖ);

• паи ПИФов;
• инвестиции в ценные бумаги, 

в том числе в облигации и векселя 
самого банка или «дружественных» 
организаций;

• договоры негосударственного 
пенсионного обеспечения.

Безусловно, все эти продукты 
могут принести доход выше, чем по 
депозиту. Но и риски выше: про-
цент не гарантирован, а вложения 
не попадают в систему страхования 

вкладов. В то время как банковские 
вклады защищены государством и их 
можно в любой момент забрать. 

Чаще всего в качестве альтернати-
вы банковскому вкладу предлагают 
инвестиционное страхование жизни. 
Этот финансовый продукт сочетает 
в себе страхование жизни и возмож-
ность получения прибыли за счет 
инвестирования в различные финан-
совые активы. Однако эксперты под-
черкивают, что ожидания клиентов, 
оформивших ИСЖ, в итоге оказы-
ваются сильно завышены. Сейчас 
средняя реальная доходность не про-
сто ниже той, что дает банковский 
депозит, — она вовсе отрицательная.

Предупрежден —  
значит вооружен

Чтобы не стать жертвой миссе-
линга, нужно внимательно читать 
договор. Документ и приложения к 
нему могут насчитывать до 30 стра-
ниц, которые вы вряд ли захотите 
изучать в банке, но на это и делается 
ставка. Когда речь идет о деньгах, 
не стоит торопиться. Перед тем как 
поставить подпись, возьмите копию 
договора домой и проштудируйте 
его. Особое внимание стоит уделить 
следующим вопросам:

1. С кем именно вы заключаете 
договор (а значит, с кем вам придет-

ся иметь дело в будущем) — с самим 
банком или с другой организацией?

2. Попадают ли ваши инвестиции 
в государственную систему страхо-
вания вкладов?

3. Гарантируется ли доходность 
по вашим вложениям и какая? Ино-
гда банки не дают гарантий, что вы 
получите какой-то определенный 
доход (или устанавливают его на 
низком уровне — 1-2%), но при этом 
обещают высокую фактическую 
прибыль. В таком случае изучите 
статистику доходности за преды-
дущие кварталы и годы. Уточните, 
вычтут ли у вас какие-то комиссии.

4. На какой срок вы заключаете 
договор? Что, если вы захотите рас-
торгнуть его раньше? Сколько денег 
вам вернут?

Если в договоре нет ответа на эти 
вопросы или какой-то пункт остается 
неясным, не стесняйтесь уточнять 
информацию у менеджера. Задавайте 
вопросы и требуйте разъяснений, пока 
все не станет понятно. Верить словам 
тоже не стоит — попросите показать 
эти пункты в договоре или других до-
кументах. Лучше выглядеть занудой, 
чем потерять свои сбережения.

За прозрачные 
отношения

Формально мисселинг не явля-
ется нарушением закона, но тем не 

менее его считают недобросовест-
ной практикой. Осенью 2018 года 
Банк России зафиксировал рост 
числа жалоб на инвестиционное 
страхование жизни: недовольство 
потребителей было связано с не-
достаточным информированием о 
рисках при заключении договора, 
размере денежных средств, воз-
вращаемых при его досрочном 
расторжении, а также с завышен-
ными обещаниями доходности. Во 
втором полугодии 2018 года жалоб 
стало больше еще на 50 процентов, 
в начале 2019-го объем обращений 
сохранился.

Банк России и участники фи-
нансового рынка начали борьбу с 
мисселингом. Всероссийский союз 
страховщиков уже принял профес-
сиональный стандарт для продажи 
полисов страхования жизни, а с 
1 апреля вступили в силу новые 
требования Банка России к страхо-
вым компаниям и их агентам, в том 
числе банкам.

— Теперь при заключении любого 
договора страхования жизни вам 
обязаны вручить короткую и ясную 
памятку, где отражена вся самая 
важная информация о продукте. В 
памятке, в частности, должно быть 
сказано, что полис страхования 
жизни не является депозитом, эти 
инвестиции не защищены государ-
ством, — поясняет управляющий 
Отделением Иркутск Сибирского 
ГУ Банка России Игорь Коржук. — 
Инвестиционный доход по полису 
ИСЖ предсказать невозможно, а 
при досрочном расторжении догово-
ра человек может получить меньше 
денег, чем внес.

Если страховые компании или их 
агенты будут нарушать стандарт и 
требования Банка России, страхов-
щикам грозят штрафы, приостанов-
ление и даже отзыв лицензии.

— Но главный совет потребите-
лям — быть осторожными самим, 
— подытоживает Игорь Коржук, 
— читать договор полностью, за-
давать уточняющие вопросы и не 
принимать поспешных финансовых 
решений.

Ксения Исакова

Отключение аналогового теле-
видения в России проходит поэтап-
но в рамках федеральной целевой 
программы «Развитие телерадиове-
щания в Российской Федерации на 
2009—2018 годы». Первой в пилот-
ном режиме на «цифру» перешла 
Тверская область. Это произошло 3 
декабря 2018 года. Еще в семи ре-

гионах аналоговое вещание полно-
стью было прекращено 11 февраля 
текущего года. А 15 апреля цифро-
вое вещание полностью охватило 
20 регионов второй волны. Третья 
волна начнется 3 июня, в нее вошли 
36 регионов, в числе которых и Ир-
кутская область. 

"
В честь этого события 
студенты иркутских вузов 
провели на набережной 
Ангары танцевальный 
флешмоб и в рамках 
общероссийской акции 
запустили в небо 22 
воздушных змея, каждый 
из которых олицетворял 
один из общедоступных 
цифровых ТВ-каналов.

Перед участниками акции на бульва-
ре Гагарина выступил директор фили-
ала ФГУП «Российская телевизионная 
и радиовещательная сеть» «Иркутский 
областной радиотелевизионный пере-
дающий центр» Иван Богданов.

— Эра аналогового вещания в 
Иркутской области заканчивается 3 
июня, и 22 телеканала в цифровом 
формате станут общедоступными 
для всех жителей Приангарья, — 
сказал Иван Богданов.

Он также отметил, что в рамках 
программы развития телерадиовеща-
ния Иркутский областной радиотеле-
визионный передающий центр создал 
на территории региона сеть цифрово-
го эфирного телевещания, включаю-
щую 152 передающие станции. Охват 
населения региона цифровым ТВ 
составляет почти 97 процентов. Ряд се-

верных территорий не попадает в зону 
цифрового телевещания. Для приема 
сигнала спутникового телевидения 
жителям здесь необходимо приобре-
сти специальное оборудование.

Готовясь к акции, участники город-
ских студенческих отрядов подготовили 
танцевальный флешмоб. На бульваре 
Гагарина под зажигательную музыку к 
ним могли присоединиться все желаю-
щие. Здесь же прошла фитнес-зарядка 
с тренером Ксенией Романовой.

Погода в этот день была солнеч-
ной и ветреной. Воздушные змеи 
взмыли высоко в небо, радуя гу-
лявших по набережной горожан. 
Аналогичная акция прошла 25 мая 
еще в 35 городах России, в том числе 
соседних Улан-Удэ и Красноярске.

Нина Александрова

КОТ В МЕШКЕ
Как не стать жертвой мисселинга —  

подмены банковских услуг

Представьте, что вы скопили 
неплохую сумму и решили 
положить ее на депозит. Об-

ратились в банк, и служащий по-
мог оформить наиболее выгодное 
предложение. И только вернувшись 
домой, обнаружили в договоре, что 
ваш вклад почему-то называется 
«инвестиционное страхование 
жизни» и условия там совсем не 
такие радужные. Подобная подмена 
банковских услуг стала встречаться 
часто, у нее даже появился отдель-
ный термин «мисселинг», дословно 
— «неправильная продажа».

ВОЗДУШНЫЕ ЗМЕИ НАД АНГАРОЙ
В Иркутске прошла акция, посвященная переходу на цифровое телевещание

Иркутск 25 мая присоеди-
нился к общероссийской 
акции, посвященной тре-

тьему этапу перехода регионов 
России на цифровое телевеща-
ние. В этот день студенты вузов 
запустили в небо над Ангарой 
22 воздушных змея с логотипами 
общедоступных ТВ-каналов, ве-
щающих в цифровом формате.

В многонациональном Иркутске 
Новый год встречают не единожды 
и каждый раз с особым националь-
ным колоритом. Один из них — 
праздник возрождения эвенкийских 
традиций Икэнипкэ.

По словам председателя Иркут-
ского городского этнокультурного 
центра народов Севера Евгении 
Гомбоевой, в Иркутской области 
компактно проживают всего около 
2 тысяч эвенков и тофаларов. Эти 
северные народности по сей день 
сохраняют уклад, создававшийся 
веками, несмотря на неизбежное 
влияние современности.

— У каждого народа есть свои 
заповеди, есть они и у эвенков. Мои 
родители всегда соблюдали один из 
обычаев — немад. Когда охотник до-
бывал зверя, он всегда раздавал по 
кусочку мяса всем членам стойби-
ща. Я стараюсь передать идею этого 
обычая своим детям, — рассказыва-
ет Евгения Гомбоева.

Обрядовый праздник Икэнипкэ с 
древних времен проводится в весен-
нее полнолуние — за месяц до насту-
пления устойчивого тепла. На Севере 
именно в это время зима под симво-
лические звуки колокольчика уходит 
восвояси, снег освобождает почву для 
молодой травы, в тайге весна отзыва-
ется кукованием кукушки, а в священ-
ных для эвенков оленьих семействах 
появляются первые в году детеныши. 

"
У эвенков большинство 
обрядов тесно связаны 
с природой, поэтому 
обряд очищения Улгани, 
без которого невозможно 
вступить в Новый год, 
для иркутян прошел на 
острове Юность. 

Считается, что все дурное сжига-
ет огонь, а душу человека очищает 
окуривание дымом багульника и 
можжевельника: только так можно 
предстать перед Духами без злых 
умыслов. Горожан провели через 
«небесные ворота» — чичипкан. 

Их сооружают из жердей бере-
зы, украшенных ветвями, а прой-
ти через них — значит оставить в 
прошлом все беды и горести. После 
этого человек считается полностью 
очищенным от зла, следовательно 
можно подумать и о будущем. За-

гадывая заветные желания, гости 
привязали к дереву полоски ткани, 
соединяя свою нить жизни с нитью 
жизни деревьев и отдавая ее в руки 
верховного божества Эникэна Буга.

Еще один обязательный обряд — 
угощение Духа огня. Эвенки «кормят» 
его по всевозможным случаям и почти 
ежедневно, ведь он обеспечивает сы-
тую жизнь, благополучие всей семьи, 
уберегает от всевозможных неудач.

Какой же праздник без накрытого 
для гостей стола? Представители эвен-
кийской общины постарались собрать 
для иркутян лучшие из своих тради-
ционных национальных угощений. На 
пробу представили козлятину, жарен-
ную на костре, мясо кабарги, самодель-
ную колбасу из изюбрятины и олени-
ны. Мясо добывала община эвенков на 
севере региона и специально доставила 
в Иркутск для Икэнипкэ. Не обошлось 
и без рыбы — карасей, хариуса, ленка 

и валька из эвенкийских озер и реки 
Лены. А еще можно было попробовать 
редкую северную ягоду морошку.

Есть у эвенков и своя выпечка 
— это вкуснейшие лепешки с че-
ремшой и эвенкийский охотничий 
хлеб колобо. Он, кстати, пользо-
вался большой популярностью на 
международной выставке-ярмарке 
«Сокровища Севера» в Москве. В ка-
честве напитков гостям предложили 
чай из чаги, чабреца и иван-чая. 
Кстати, как рассказала участница 
праздника Антонина Ильина, иван-
чай используется ферментирован-
ный. Чтобы получить его таким, 
растение собирают особым образом 
— ранним утром, в период, когда он 
только начинает цвести.

Продолжили празднование Икэ-
нипкэ концертными номерами в 
национальных костюмах, песнями и 
поэзией. Со сцены звучала эвенкий-
ская речь, а на ярмарке декоративно-
прикладного искусства иркутян зна-
комили с панно, вышитыми бисером, 
амулетами из меха белки и соболя, 
оберегами и меховыми сережками.

— Сегодня у нас удивительное, 
неповторимое событие происходит. 
Очень важно, что эвенкийский народ 
сохраняет традиции, передает их 
следующим поколениям, — обратил-
ся к гостям председатель комитета 
по социальной политике и культуре 
администрации Иркутска Виталий 
Барышников. — Мы счастливые 
люди, у нас много раз празднуют 
Новый год. Мы не похожи и этим 
интересны. Главное, что нас объ-
единяет, — стремление жить в мире, 
дружбе, поддерживать друг друга.

Алена Григорьева  
Фото Валентина Карпова

В разных районах Приангарья рас-
сыпаны деревни, основанные пере-
селенцами из Полесья. Их потомки бережно 
хранят  национальные традиции. 

Желание собрать все ансамбли вместе пять 
лет назад подтолкнуло создателя иркутского 
городского белорусского клуба «Кривичи» 
Олега Рудакова организовать фестиваль.

Название для него выбрали не случай-
ное. Слово «кірмаш» в переводе на русский 
язык означает «ярмарка». Олег Рудаков, сам 
выросший в Белоруссии, вспоминает, что 
помимо традиционных базаров на его родине 
организовывали ярмарочные дни, больше по-
хожие на праздники: активно шла не только 
торговля, но и исполнялись песни, народ 
пускался в пляс, устраивал игрища. Такой 
формат попытались закрепить и в Иркутске.

— Это праздник для души. Мы его не слиш-
ком формализуем, у нас это проходит все очень 
просто, в формате беседы. Мы собираемся вместе, 
тут есть белорусский дух, белорусские песни, бе-
лорусские танцы, мастер-классы, товары, — де-
лится Олег Васильевич.

«Белорусский кирмаш» всегда начинается с 
самой ярмарки. Любой иркутянин может приоб-
рести здесь белорусский текстиль, деревенские 
продукты, а заодно научиться на мастер-классах 
какому-нибудь ремеслу: плетению из соломы, бе-
лорусской вышивке, сделать куклу-оберег. А затем 
наступает время послушать белорусские напевы. 
В этом году на юбилейный фестиваль приехал 
ансамбль из Минска. Коллектив «Колисьния» со-

стоит из четырех человек, но в Иркутск прибыли 
трое участников — Денис Сухой, Сергей Чубрик и 
Игорь Жалтков; ребята привезли скрипки, дуды, 
цимбалы и бубен.

Дуда — это белорусский вариант волынки. 
В Иркутске такого инструмента вообще нет, и его 
услышать на празднике было интересно. А цим-
балы, признается Сергей Чубрик, русские часто 
называют большими гуслями. Эти инструменты 
он изготавливает сам, а его товарищ Денис Сухой 
— мастер по дудам и колесным лирам.

— Чтобы делать инструменты, нужно обла-
дать хорошей, крепкой нервной системой. Наш 
коллектив достаточно уникальный, потому что 
собрались два мастера и два музейщика — два че-

ловека с крепкими нервами и два с не очень 
крепкими, — смеется Сергей Чубрик.

"
Ансамбль исполняет музыку, 
которая когда-то сочинялась 

в деревнях, — это плясовые 
наигрыши. Большую часть репертуара 
минчане воссоздавали по архивным 
записям, а еще им повезло перенять 
опыт носителей — цимбалистов 
и скрипачей. 

Поскольку музыка народная, она весьма 
вариативна и сегодня может быть исполнена 
совершенно не так, как, например, вчера. 
Минские музыканты признаются, что зага-
дать, сколько наигрышей будет исполнено на 
любом мероприятии, очень сложно, потому 

они просто играют в свое удовольствие.
В европейской части России коллектив свое 

творчество уже представлял, а вот в Иркутске 
минчане впервые.

— Мы вчера шутили: если бы нас сюда с закрыты-
ми глазами привезли, то мы бы не поняли, что на-
ходимся в Сибири. Здания тут как в Европе, правда, 
типажи людей уже другие, — делится Денис Сухой.

«Колисьния» подарила иркутянам не только 
выступление на сцене, но и сыграла в более есте-
ственной для себя среде, аккомпанируя во время 
мастер-класса по народным белорусским танцам.

Алена Григорьева  
Фото Валентина Карпова

ПРАЗДНИК БЕЛОРУССКОЙ ДУШИ
В Иркутске провели пятый международный фестиваль 

«Белорусский кирмаш — 2019»

Иркутский кинотеатр «Ху-
дожественный» на один 
день превратился в центр 

белорусских традиций, культуры 
и речи. Главным гостем праздни-
ка стал музыкальный ансамбль 
«Колисьния» из Минска.

В ЛЕТО ЧЕРЕЗ «НЕБЕСНЫЕ ВРАТА»
Эвенкийский Новый год в Иркутске отметили обрядом очищения 

и национальными блюдами

В Иркутске 25 мая на острове 
Юность провели праздник на-
родов Севера Икэнипкэ. Горо-

жане на открытой площадке полу-
чили возможность познакомиться с 
традициями, обрядами, националь-
ными играми и кухней эвенков.

На юбилейный фестиваль в Иркутск приехал 
музыкальный ансамбль из Минска «Колисьния»

Обрядовый праздник коренных народов Севера Икэнипкэ с древних 
времен празднуют в весеннее полнолуние. В этот день эвенки проводят 
обряды, готовят национальные блюда и наряжаются в народные костюмы
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ние пользоваться компьютерными 
программами. Невозможно работать 
с людьми без знаний основ коммуни-
кативного общения, приветствуются 
креативность, быстрота реакции,  
артистичность и творческий подход 
к любому делу. 

"
Мы выходим на 
общегородские 
пространства, 
например, организуем 
ежегодно в День города  
«Литературный квартал», 
проводим фестивали, 
праздники — все это 
требует знаний основ 
режиссуры, ораторского 
искусства, опыта 
публичных выступлений.  

Наши сотрудники готовы к разно-
стороннему развитию, они отчаян-
ные библиотекари. Да и подросшая 
зарплата помогает стимулировать и 
мотивировать персонал. Кроме это-
го, городские власти предоставля-
ют и другие социальные гарантии, 
финансируемые из бюджета города, 
— жилье в общежитиях,  дополни-
тельные выплаты  молодым специ-
алистам.

— Наталья Анатольевна, 
не так давно вы преподавали 
студентам курс библиотеч-
ной психологии. Что, есть и 
такая?

— Библиотекари ежедневно обща-
ются с большим количеством самых 
разных людей. Они должны уметь 
выслушать, понять проблему и по-
мочь ее решить, а также поговорить, 

обсудить новинки литературы 

и при этом обязательно оставить у 
человека хорошее о себе впечатление, 
стать для него собеседником, чтобы 
у читателя появилось желание снова 
и снова приходить в библиотеку. 
Библиотекари заряжены позитивом, 
ведь они работают в светлом мире 
книжной мудрости и одухотворен-
ности. Я люблю людей с горящими 
глазами, которых в нашем коллек-
тиве большинство. Без них у меня 
многое не получилось бы. Все звания, 
награды, которые я получаю, с боль-
шим уважением могу разделить со 
всем коллективом.

— Но вас считают требо-
вательным и даже жестким 
руководителем…

— Я требовательна прежде всего 
к самой себе. Любой руководитель 
должен быть строгим, в противном 
случае весь слаженный механизм вза-
имодействия и взаимной ответствен-
ности быстро развалится.

Интересно работать, 
мечтать и жить

— Помимо основной про-
фессиональной деятельности 
вы постоянно занимаетесь 
общественной работой, по-
прежнему много читаете, 
успеваете даже рукодельни-
чать, шить куклы, проводите 
отпуск в путешествиях по 
России. Как на все хватает 
времени?

— Времени всегда хватает, если 
интересно то, что ты делаешь. Я от 
природы человек увлекающийся, 
открытый всему новому. Люблю но-
вые проекты, направления и дово-
дить начатое до ожидаемого резуль-
тата. А рукоделье для меня — самый 
настоящий релакс. Отпуск провожу 
в родном Отечестве, и это моя прин-
ципиальная позиция. У нас огром-
ная страна, которую я искренне 
люблю, интересно все увидеть, везде 
побывать.

— У меня напрашивается 
несерьезный вопрос. Успешный 
руководитель, признанный 
профессионал в своем деле, от-
меченный вниманием и высо-
кими званиями, имеет крепкую 
семью, любящего и понимаю-
щего мужа, троих взрослых 
и самостоятельных детей, 
пятерых внуков. Женщина, 
которая умеет создавать свой 
поток счастья и жить в нем, 
о чем-то еще мечтает?

— Обязательно. Например, о том, 
чтобы в Иркутске построили совре-
менное большое здание Дома «Мир 

детства». Чтобы в нем все было 
оборудовано по последнему слову 
цифровых технологий. Тогда дети 
будут проводить свое свободное 
время с большим интересом в мире 
книг, игр, умных развлечений. Мир 
детей будет наполненным, одухотво-
ренным и открывающим безгранич-
ность творческих возможностей.

— Можно, как и большин-
ство иркутских родителей, 
бабушек и дедушек, я буду 
мечтать о «Мире детства» 
вместе с вами? Может быть, 
тогда наша усиленная общая 
мечта побыстрее сбудется?

— Давайте мечтать все вместе.
Ирина Юрьева 

Фото Дарьи Таракановой  
и из архива Натальи Кустовой

Рожденные в СССР
— Откровенно говоря, я хотела 

стать учителем русского языка и 
литературы, — признается Наталья 
Анатольевна. — Поступила на фило-
логический факультет. К моменту 
окончания в 1980 году была замужем 
и мамой маленького сына. Поэтому 
меня не послали по распределению, 
как всех моих сокурсниц. Я осталась 
в городе, но места преподавателей 
русского языка и литературы в иркут-
ских школах были заняты. Случайно 
заглянула в  юношескую  библиотеку 
и подумала: «Почему бы не зайти?». 
Читать любила с детства. К миру книг 
всегда испытывала трепетное отно-
шение.

"
Так Наталья Кустова 
впервые переступила порог 
городской библиотеки, 
где директор Лидия 
Михайловна Середкина 
с радостью встретила 
молодую, двадцатилетнюю, 
девушку и предложила 
работу библиотекарем. 

— 90-е годы для моего поколения, 
выросшего в единой системе жизнен-
ных координат «Морального кодекса 
строителя коммунизма», стали самой 
настоящей проверкой на прочность. 
Что говорить о библиотеках, когда 
рушились огромные предприятия, 
погребая под собой мировоззрение 
и надежды? Люди должны были вы-
живать, и им было совсем не до книг. 
Из областной юношеской библиоте-
ки я перешла в научно-техническую 
библиотеку «Иркутскгеологии», 
потом – в библиотеку Центра науч-
но-технической информации. Позже 
отслужила по контракту в должно-
сти командира отделения воинской 
части 21897 Минобороны России. До 
2001 года работала в Молчановке на 
разных должностях, в том числе за-
местителем директора. 

Могу с полным основанием ут-
верждать, что любой опыт рано или 
поздно пригодится. Там я впервые 
увидела вычислительные системы 
— прародителей нынешних ком-
пьютерных сетей. Такие огромные и 
вечно гудящие железные ящики, на 
которых наши сотрудники делали 
какие-то малопонятные вещи. Осо-
бенно запомнились портреты Моны 
Лизы, напечатанные крестиками и 
кружочками.

Новое время —  
новый опыт

Наталья Анатольевна в 1994 году, 
вернувшись в библиотечную систе-
му, как самая сведущая, целиком 
и полностью погрузилась в новый 
цифровой мир. Занимала должности 
главного библиографа, заместителя 
директора по вопросам автомати-
зации, заместителя директора по 
формированию информационных 
ресурсов. С 2010 г. назначена дирек-
тором ЦБС. Природная любознатель-
ность и большой интерес ко всему 
новому помогли поменять не только 
собственную картинку мира, но и 
городскую библиотечную систему.

Библиотекари буквально сража-
лись за свое будущее существова-
ние — осваивали новые технологии. 
Интегрировали новые ресурсы и 
возможности с привычными фор-
мами деятельности, выстраивали 
новые коммуникации, как с обще-
ством читателей, так и с властными 
структурами. В Иркутске библиотеки 
пережили собственную перестройку, 
заходя в цифровое информационное 
поле. К данному моменту в сети ЦБС 
более сотни компьютеров. Традици-
онный бумажный книжный фонд 
по-прежнему сохраняется и попол-
няется. 

Как говорит Наталья Кустова, 
библиотеки пожизненно обречены 
доказывать свою нужность горожа-
нам и городским властям. И выбор 
средств для этого не так многооб-
разен: успевать предлагать новые 
проекты, участвовать в образователь-
ной и культурной жизни не на правах 
пассивных хранителей, а активных и 
изобретательных партнеров.

— Удалось ли убедить город-
ские власти в необходимости 
развития системы библиотек?

— Это процесс двусторонний и 
постоянный. Нас слышат, вникают в 
проблемы и помогают. За последний 
год бюджетное финансирование ЦБС 
увеличилась с 30 до 120 миллионов 
рублей. В сравнении с 2010 годом 
сумма выросла в четыре раза!  

— Можно предположить, 
что в такой же прогрессии рас-
тет объем работы и количе-
ство мероприятий?

— Наш ежегодный отчет с трудом 
умещается на 
300 печатных 
страницах.

— Кто сейчас ходит в библи-
отеку?

— Никакого человека невозможно 
по принуждению заставить прийти в 
библиотеку. Он должен понимать, за-
чем ему это необходимо, иметь если 
не потребность, то хотя бы привычку 
читать. Люди старшего поколения, 
сохранив интерес к чтению, имеют 
много свободного времени и дефицит 
общения. Они нашли места при-
тяжения в библиотечных встречах 
и мероприятиях. Другой, не менее 
заинтересованной категорией чита-
телей оказались дети и подростки, 
получившие свободный доступ к 
красиво изданной детской литературе 
и периодике, бесплатному интернету.

В настоящее время количество чи-
тателей в 24 городских библиотеках 
и двух библиотечных пунктах Иркут-
ска увеличилось до 87 тысяч. Люди 
своими читательскими формулярами  
голосуют в пользу существования 
обновленной ЦБС. Их привлекает 
многовариантность получения самой 
разнообразной информации.

— Главная функция библиотек — 
просветительская — не теряет свою 
актуальность по сей день, — считает 
Наталья Кустова. — Мы были и оста-
емся народными просветителями, 
тем более что библиотека сегодня 
— единственное бесплатное и доступ-
ное всем категориям пользователей 

учреждение культуры, где права 
граждан на информацию, культуру 
предоставляются всем без ограниче-
ний. Количество читателей в возрас-
те 20—50 лет не такое большое, как 
нам хотелось бы, это самая занятая 
трудом и добыванием средств к 
существованию часть населения. Но 
и для них у нас есть много интерес-
ного в части корпоративных проек-
тов. Кроме того, библиотека сегодня 
выполняет функцию социального 
института – мы плотно работаем с со-
циально незащищенными группами 
населения, наши библиотеки доступ-
ны людям с ограничениями здоровья.

Отчаянные библиотекари
Статистические данные подтверж-

дают положительные перемены в 
деятельности ЦБС. Обновляется 
оборудование, растет количество и 
разнообразие реализуемых проектов 
и программ. Интересно, а как меня-
ются сами работники библиотек?

На этот вопрос Наталья Анатольев-
на отвечает откровенно и быстро:

— Меняются кардинально. Проис-
ходит естественная смена поколений. 
Повышаются требования к работни-
кам. Мы проводим предварительные 
собеседования. Кроме хорошего 
высшего или профильного образо-
вания от библиотекаря требуются 
знания цифровых технологий, уме-

ЗНАЙ НАШИХ!ЗНАЙ НАШИХ!

МИР МУДРОГО ОПТИМИЗМА
О принципах работы, увлечениях и мечтах  

директора Центральной библиотечной системы Натальи Кустовой 

Дети поколения 70-х со школьных лет учились лидерству, уме-
нию брать на себя ответственность и радоваться не только 
личным успехам, но и гордиться большими и малыми дости-

жениями сограждан. Перед юными мальчишками и девчонками  от-
крывались безграничные горизонты, страна строила новые города, 
фабрики и заводы. Как в этой «буче боевой и кипучей» в семье гео-
логов-романтиков и первооткрывателей выросла девочка, которая 
поначалу оказалась в тихом и мирном книжном мире, а позже стала 
активным участником библиотечной перестройки? Иллюстрацией 
ответа на этот вопрос стала судьба Натальи Анатольевны Кустовой — 
заслуженного работника культуры Российской Федерации, директо-
ра Центральной библиотечной системы (ЦБС) Иркутска.

В научно-практической конфе-
ренции, посвященной 80-летию 
победы в боях на Халхин-Голе, 
приняли участие 30 ученых из Рос-
сии и Монголии. Среди них — док-
тор исторических наук, научный 
руководитель Центра изучения 
Монголии БГУ Юрий Кузьмин; 
доктор исторических наук, профес-
сор Монгольского государствен-
ного университета Цзен-Норов-
Жамбалсурен; старший научный 
сотрудник НИИ военной истории 
Военной академии Генерального 
штаба Вооруженных сил РФ Борис 
Божедомов. Делегацию из Монго-
лии возглавил член парламента 
страны Мунхбатом Жамъянгийн.

"
В начале работы 
конференции под марш 
в исполнении духового 
оркестра Иркутского 
гарнизона состоялся 
торжественный вынос 
Государственного флага 
Российской Федерации, 
знамени Вооруженных 
сил РФ и копии Знамени 
Победы.

С приветственным словом на 
открытии конференции выступил 
заместитель мэра — председатель 
комитета по социальной политике 
и культуре администрации города 
Виталий Барышников. Он отметил, 
что Иркутск исторически очень 
тесно связан с соседним государ-
ством — Республикой Монголия. 
Эти дружеские связи зародились 
достаточно давно, еще до событий 
на Халхин-Голе, в то время, когда 
Советская Россия признала неза-

висимость Монгольской Народной 
Республики.

— Иркутск является городом-
побратимом Улан-Батора. Мне 
довелось 15 лет назад быть органи-
затором и руководителем первой 
молодежной экспедиции по марш-
руту Иркутск — Халхин-Гол, когда 
после большого перерыва, связан-
ного с развалом Советского Союза, 
именно иркутяне стали инициато-
рами восстановления этой патри-
отической экспедиции, — сказал 
Виталий Барышников.

Свои доклады исследователи 
представили на пленарном заседа-
нии и во время работы трех секций: 
«Война на Халхин-Голе в мировой 
истории и международных отноше-
ниях: военная история», «Войны 
XX века в российской истории и 
проблемы востоковедения», а так-
же «Россия и Восток: социально-
экономическое развитие и внешне-
политический диалог».

В рамках конференции 10 
лучшим студентам БГУ вручили 
стипендии имени Юмжагийна Цэ-
дэнбала — выдающегося политиче-
ского и государственного деятеля 
Монголии, выпускника Байкаль-
ского госуниверситета.

В холле КДЦ «Художественный» 
во время конференции работала 
передвижная тематическая выстав-
ка, посвященная событиям 1939 
года на реке Халхин-Гол. Участни-
ки конференции также приняли 
участие в церемонии открытия 
обелиска воинам-участникам боев 
на Халхин-Голе, умершим от ран 
в госпиталях Иркутска.

Алексей Буренин 
Фото Валентина Карпова

ПРАЗДНОВАНИЕ ПОБЕДЫ 
НА ХАЛХИН-ГОЛЕ

Открылось в Иркутске научно-практической 
конференцией

Научно-практическая конференция «Победа советско-
монгольских войск над японскими захватчиками на реке 
Халхин-Гол 1939 года в мировой и отечественной исто-

рии» прошла в Иркутске на базе Байкальского государственно-
го университета. Ее организатором выступил Международный 
центр азиатских исследований и Центр изучения Монголии БГУ.

1979 год.  
Студенческий театр

С мамой Октябриной 
Никитичной Баяновой

29 апреля 2019 года Наталье Кустовой присвоено почетное звание «Заслуженный 
работник культуры Российской Федерации». В Общероссийский день библиотек  
мэр Иркутска Дмитрий Бердников вручил работникам библиотечной системы  
города приветственные адреса в связи с присвоением государственных наград 

С мужем Николаем Федоровичем 
и сыновьями Алексеем и Максимом

Семья дочери 
Екатерины
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Уважаемые иркутяне!
От души поздравляю вас с Днем города!
В этом году Иркутску — административной, 
промышленной, научной, культурной столице 
Восточной Сибири — исполняется 358 лет. У города 
богатейшая история, в которой что ни страница, 

то эпоха. Освоение казаками сибирских просторов 
и ссылка декабристов, революционные события 
и великие стройки, развитие фундаментальной 
и прикладной науки, гидроэнергетика и БАМ — вот 
далеко не полный список событий, которые сделали 
Иркутск таким, каким мы его знаем и любим.
Так сложилась судьба нашего города, что сегодня 
существует (пусть и неформально) два Иркутска. 
И если первый был заложен казаками летом 
1661 года на берегу Иркута, то Иркутск II вырос близ 
станции Иннокентьевская уже после того, как в 1934 
году здесь был построен завод № 125 имени 
И.Сталина, ныне — Иркутский авиазавод.
За годы работы предприятия руками иркутских 
авиастроителей изготовлено около 7000 крылатых 
машин. В разное время самолеты ИАЗ поставлялись 
в 40 различных стран мира. Только с момента 
возобновления (в 2012 г.) поставок для Минобороны 

России иркутяне отправили в войска более 
200 уникальных истребителей Су-30СМ и учебно-
боевых самолетов Як-130.
В августе 2019-го наш завод отметит 85-летний 
юбилей. В преддверии значимой даты коллектив 
ИАЗ отправил на испытания в Жуковский уже третий 
летный образец перспективного лайнера МС-21 
(его сейчас готовят к участию в международном 
авиафоруме МАКС-2019). В текущем году 
к испытаниям присоединится четвертая машина. 
В процессе изготовления — еще несколько МС-21. 
Пройдет совсем немного времени, и на предприятии 
будет развернуто серийное производство 
новейшего лайнера, что придаст новый импульс 
развитию экономики Приангарья.
В день рождения Иркутска от души желаю родному 
городу развития и процветания, иркутянам — 
крепкого здоровья, благополучия и уверенности 
в завтрашнем дне. Мирного неба над головой!

Александр Вепрев,  
генеральный директор Иркутского авиационного 
завода — филиала ПАО «Корпорация «Иркут» — 

Вице-президент, депутат Законодательного собрания 
Иркутской области

Отбор волонтеров на иркутский 
этап ведется, как и положено для 
события мирового уровня, очень 
серьезно. Войти в число избран-
ных — всего их будет меньше сотни 
— сможет не каждый. Для будущих 
помощников команды ралли «Шел-
ковый путь» проведут специальный 
конкурс для оценки потенциала 
каждого кандидата, рассказала пред-
ставитель Иркутского регионального 
центра Вероника Пономарь.

— Участие в таком мероприятии 
— это ценный опыт, так как оно 
является международным. Если 
человек захочет поехать на другое 
событие уровнем выше, то ему во-
лонтерство в ралли очень поможет, 
поскольку это идет в своеобразную 
копилочку добровольчества, — рас-
сказывает она.

Отбор ведется по нескольким 
позициям — это волонтеры-пере-
водчики, добровольцы на органи-
зацию трансферов, размещение 
участников, на административные и 
технические проверки, помощники 
руководителя сервисного парка, на 
выдачу экипировки, аккредитацию 
или работу в пресс-центре.

Единое требование для всех кан-
дидатов — возраст старше 18 лет. 
Верхняя планка не ограниченна, 
поэтому стать волонтером при жела-
нии может любой. Особое внимание 
будет уделяться людям, владеющим 
иностранными языками (англий-
ский, испанский, французский, 
китайский). Требование объяснимо, 
ведь волонтерам зачастую придется 
решать вопросы бытового характера, 
которые могут возникнуть у спорт-

сменов и судей. Со-
ответственно языком 
добровольцы должны 
владеть на разговорном уровне.

Но если потенциальный волон-
тер не имеет такого навыка — это 
не беда, работа найдется для всех. 
Важным критерием отбора будет и 
мотивация потенциального добро-

вольца. У регионального волон-
терского центра, конечно же, есть 
своя база проверенных ребят, уже 
неоднократно участвовавших в орга-
низации различных мероприятий.

Но они на равных со всеми 
участвуют в конкурсе именно по-

тому, что зачастую у добро-
вольца нет мотивации для 
вовлечения в конкретное 
событие, не скрывает Веро-
ника Пономарь. Сама она, 
кстати, в рядах волонтеров 
со школы и за несколько лет 
значительно продвинулась 
по добровольческой «ка-
рьерной лестнице». Сейчас 
19-летняя девушка является 
тим-лидером в региональном 
волонтерском центре. Во-
лонтерство, говорит она, это 
не просто стиль жизни, это 
и возможность «прокачать» 
свои коммуникационные на-
выки, наладить связи, кото-
рые могут помочь в будущем, 
и обзавестись огромным 

количеством друзей.

"
Заявки на участие 
волонтеров в ралли 
«Шелковый путь» 
принимают до конца мая. 
После этого начнется 
подбор персонала, 
будет проводиться 
собеседование с 
кандидатами. 

Оно занимает не более 15 минут. 
За это время ребята должны будут 
рассказать о себе, ответить на во-
просы организаторов отбора, про-
демонстрировать знание иностран-
ного языка. Об окончательном 

решении кандидатам станет 
известно в середине июня. 
Затем для счастливчиков, 
зачисленных в добровольче-
ский пул марафона, прове-
дут обучение.

Кстати, участников рал-
ли ждут 10 этапов. Караван 
гонки, начав путешествие из 
Иркутска, проследует вдоль 
озера Байкал по просторам 
Восточной Сибири, пере-
сечет Монголию с севера на 
юг через Улан-Батор, чтобы 
принять участие в финаль-
ном сражении среди оазисов 
пустыни Гоби. Завершатся 

соревнования 16 июля в китайском 
городе Дуньхуан. Спортивный 
маршрут гонки составит 3,5 тысячи 
километров.

Алена Григорьева 
Фото предоставлены организатором

КАСТИНГ ДЛЯ ДОБРОВОЛЬЦЕВ
В Иркутске набирают волонтеров для события международного уровня — 

ралли-марафона «Шелковый путь»

Иркутск готовится 
впервые принять 
международное 

ралли «Шелковый путь», 
в котором поучаствуют 
спортсмены со всего мира. 
Областной центр 6 июля 
станет отправной точкой 
многодневной гонки. У мо-
лодых людей со всего реги-
она есть возможность стать 
частью одного из крупней-
ших в мире ралли-рейдов. 
Для этого существуют во-
лонтерские программы — 
их уже презентовали в ву-
зах Иркутска.

У иркутян есть 
возможность 

присоединиться 
к одному из 

крупнейших в 
мире ралли-рейдов 

«Шелковый путь». 
Но, чтобы стать 

волонтером, 
потенциальным 

добровольцам 
нужно будет пройти 

конкурсный отбор 

Работа в округе
На протяжении всего 

2018 года Михаил Корнев 
не снимал с депутатского 
контроля вопрос о ходе 
строительства школы на 
улице Багратиона. Адми-
нистрация Иркутска от-
вела под школу участок 
площадью 3,7 гектара. 
Для строительства разра-
ботана проектно-сметная 
документация, уже полу-
чившая положительные 
заключения экологиче-
ской и градостроитель-
ной государственных 
экспертиз.

В 2018 году адми-
нистрация города при 
содействии депутата 
продолжила благоустройство залива 
Якоби. Выполнены работы по ком-
плексному обустройству спортивных 
и детских зон, пунктов проката и 
пунктов общественного питания. 
Концепцией развития акватории в 
будущем предусмотрено создание 
детской парусной школы, обустрой-
ство понтонного причала и установ-
ка водных аттракционов.

"
В 2018 году завершилась 
разработка проекта храма 
Святого Александра 
Невского на ул. Захарова, 
при активной помощи 
депутата удалось 
получить разрешение 
на строительство.

В апреле прошлого года Михаил 
Корнев предложил присвоить имя 
заслуженного художника России 
Анатолия Георгиевича Костовско-
го, который жил в избирательном 
округе № 34, детской школе до-
полнительного образования № 4. 
Городская комиссия по топонимике 
единогласно поддержала предложе-
ние.

— Костовский — это целая эпоха 
в художественной жизни наше-
го города и Сибири. Он является 
действительно выдающимся живо-
писцем, в своих работах художник 
прославил неповторимую красоту 
Иркутска, оставил много талантли-
вых учеников, — говорит депутат.

Благоустройство  
округа № 34

В течение года совместно с 
администрацией Свердловского 
округа проходят собрания и встре-
чи с жителями и представителя-
ми строительных организаций. В 
марте Михаил Корнев провел ряд 
встреч с застройщиками, которые 
работают в округе № 34 по про-

грамме развития застроенных 
территорий. Обсуждались условия 
и порядок расселения жителей 
округа из аварийного и ветхого 
жилья, развитие социальной среды 
и инфраструктуры застраиваемых 
территорий. В декабре на депутат-
ских слушаниях в думе Иркутска 
были представлены результаты 
работы администрации города 
над расселением ветхих и аварий-
ных жилых домов в Свердловском 
округе. Так, в границах улиц Сече-
нова, Мухиной, Баженова, Захаро-
ва ООО «Максстрой» на сегодня 
расселено и снесено 6 многоквар-
тирных домов из 18. ООО «СК «Ре-
гион Сибири» расселено и снесено 
пять многоквартирных домов из 16 
аварийных.

Внутреннее обустройство райо-
на также не остается без внимания 
депутата: Михаил Корнев регулярно 
встречается с жителями своего окру-
га, чтобы обсудить планы благо-
устройства. Так, был благоустроен 
двор дома № 45 в Юбилейном по 
проекту, в разработке которого уча-
ствовали сами жители, предлагая 
свои идеи.

Каждую весну проходит формо-
вочная обрезка деревьев, участки 
выбираются по предварительным 
запросам депутата с учетом просьб 
от горожан. В июне по многочислен-
ным обращениям жителей микро-
районов Ершовского, Юбилейного и 
Приморского были предоставлены 
чернозем и саженцы для высадки 
во дворах на ул. Бородина, 23, в 
Ершовском, 150, Юбилейном, 77, 
32, 69, а также во дворе дома № 22, 
где расположена библиотека имени 
Евтушенко.

С мая по сентябрь 2018 года адми-
нистрация города отремонтировала 
всю окружную дорогу Юбилейного. 
Содействие в продвижении проекта 
оказал Михаил Корнев. В Ершов-
ском на перекрестке улиц Аносова 

и Бородина проведен ямочный 
ремонт. Также ремонтировалась 
ул. Багратиона.

В 2018 году по многочисленным 
просьбам жителей установлена но-
вая детская площадка в Юбилейном, 
32. Спортивный комплекс воркаут-
тренажеров установлен в Ершов-
ском между домами № 150—154, 
а в Юбилейном, 45, установлены 
детский игровой комплекс и волей-
больная площадка.

Мероприятия 
и общественная 
деятельность

Несколько лет подряд Михаил 
Корнев организует общегородские 
культурно-массовые мероприятия, 
например Иркутская иордань и 
Казачья Масленица, которые прово-
дятся на заливе Якоби и собирают 
десятки тысяч иркутян.

Много праздников проходит в 
Иркутском городском театре народ-
ной драмы. Например, с 12 декабря 
по 5 января в театре ежегодно про-
водят новогодние елки и детские 
спектакли. Не остаются без внима-
ния дети-сироты и дети из малообе-
спеченных семей. Специально для 
них в рамках благотворительного 
марафона спектакли показывают 
в отдельные дни.

Ко Дню Победы проводится бла-
готворительная акция для ветеранов 
Великой Отечественной войны и 
пенсионеров, пожилые люди по-
лучают подарки. Накануне 9 Мая 
Михаил Корнев и творческий кол-
лектив театра поздравляют ветера-
нов Великой Отечественной войны, 
тружеников тыла, узников, вдов 
участников войны. После концерта 
всех угощают «фронтовой» кашей 
и устраивают чаепитие. Кроме того, 
депутат регулярно поздравляет 
ветеранов-юбиляров своего избира-
тельного округа.

Участники советов ветеранов 
№ 14 и 16 побывали на экскурсиях 
на Байкале. По просьбе председате-
ля союза пенсионеров микрорайона 
Юбилейного депутат Корнев помог 
найти место для ежегодной зимней 
городской спартакиады пенсионе-
ров, которая проходит в декабре.

В День защиты детей был орга-
низован концерт с участием детских 
творческих коллективов и вручени-
ем подарков, поздравлением ребя-
тишек и их родителей. Первого сен-
тября Михаил Георгиевич обычно 
посещает образовательные органи-
зации своего избирательного округа 
№ 34, поздравляя студентов и 
школьников с Днем знаний. В 2018 
году депутат подарил школе № 46 
спортивный инвентарь: 12 спор-
тивных мячей и 50 комплектов для 
уроков изобразительного искусства, 
укомплектованные ранцы для детей 
из многодетных и малообеспечен-
ных семей. Все первоклассники 4-й 
школы получили сладкие подарки.

23 сентября в Иркутском город-
ском театре народной драмы под 
руководством Михаила Корнева 
состоялся торжественный вечер-
открытие фестиваля Дней русской 
духовности и культуры «Сияние 
России». 

"
В 2018 году главной темой 
фестиваля стало 100-летие 
прославления святителя 
Софрония Иркутского.

В октябре был организован 
праздничный концерт, посвящен-
ный Международному дню пожило-
го человека. Мероприятие посетили 
около 250 человек, для которых 
подготовили чаепитие. В ноябре 
Михаил Корнев помог храму Алек-
сандра Невского провести ежегод-
ный праздник День семьи.

Мария Николаева 
Фото из архива депутата

ГОД ПРОДУКТИВНОГО ТРУДА
Депутат Михаил Корнев отчитался о своей работе в 2018 году

В прошлом году депутат про-
вел более 60 приемов граж-
дан, подготовил более 100 

запросов в различные инстанции 
по вопросам городского значе-
ния. Постоянно поддерживает 
контакты с активными жителями 
округа, старшими по домам, руко-
водителями ТОСов, председате-
лями и участниками советов ве-
теранов. На депутатских приемах 
горожан и во время встреч с ними 
решаются наиболее проблемные 
вопросы.

Почти все крупные и значимые мероприятия 
Михаил Корнев проводит для горожан в Театре 
народной драмы, привлекая артистов к организации 
праздников. Особенно важно сохранять 
патриотическую направленность, считает депутат
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Лекарство  
от 80 болезней

Форум прошел в библиотеке 
имени И.И.Молчанова-Сибирского 
при поддержке городской адми-
нистрации и генерального 
консульства Монголии в Ир-
кутске. В основной программе 
были представлены выставка 
бурят-монгольской каллигра-
фии, мастер-классы, а также 
конференция по теме сохра-
нения письменной и устной 
речи бурят. В форуме приняли 
участие гости из Монголии: 
они привезли работы ведущих 
каллиграфов своей страны. 
На выставке также экспони-
ровались картины мастеров из 
Бурятии и Иркутска.

Каллиграфия — редкое ис-
кусство красивого письма, оно 
почитается у многих народов 
мира. Используется при соз-
дании эмблем, логотипов, в дизай-
не. Например, иркутский модельер 
Соела Со представила на открытии 
форума линию женских платьев с 
каллиграфическими принтами.

Монгольская письменность не 
только несет художественную функ-
цию, но и возрождает древние тради-
ции, погружает в культуру народа.

— Бурятский язык является 
диалектом монгольского, — рас-
сказывает представитель центра 
каллиграфии «Тэнгэриин бэшэг» 
Маргарита Дамбаева. — И одним 
из способов его сохранения стало 
обучение монгольскому письму. 
Через каллиграфию лучше изучать 
и развивать язык, она воспитыва-
ет эстетический вкус, возрождает 
интерес к истории.

"
Монгольская 
письменность не 
иероглифическая, а 
буквенная. Ее, равно как 
китайскую и японскую, 
можно наносить кистью, 
а европейскую — чаще 
всего пером. 

В отличие от других стран, где по-
пулярна каллиграфия, монгольское 
письмо пишется сверху вниз. В этом 
видится некий сакральный смысл, 
благословение небес.

— Каллиграфия — это своего рода 
медитация, — говорит Маргарита 
Дамбаева. — Нейрофизиологи отме-
чают, что у человека при регулярных 
занятиях этим искусством перестраи-
ваются нейронные связи, образуются 
новые нейроны. Говорят, что калли-
графия излечивает от 80 болезней.

О благотворном влиянии краси-
вой письменности рассказала Оксана 
Жербанова — руководитель иркутской 
студии каллиграфии «Хараасгай» (в 
переводе с бурятского — «ласточка»).

— В феврале 2018 года я попала на 
мастер-класс Маргариты, — вспоми-
нает Оксана. — У меня было чувство, 
что это забытое искусство, которым я 
ранее владела. В тот же день приоб-

рела бумагу, кисти и 
начала заниматься 
самостоятельно. А по-
сле того как съездила 
на выставку калли-
графии в Монголию, 
загорелась идеей 
показать монгольское 
письмо на родине 
— в Иркутске. Наша 
студия работает уже 
полгода. За это время 
я чувствую, что очень 
сильно изменилась, 
выросла в духовном 
плане, стала спокой-
нее. По образованию 
я врач, сейчас рабо-
таю в другой сфере. 
После того как я занялась монголь-
ской письменностью, рабочие вопро-
сы начали решаться легче, появилась 
смелость. Также я стала проще засы-
пать, просыпаться с радостью.

Сейчас в «Хараасгай» препода-
ет учитель из Монголии, так что у 
иркутян, заинтересовавшихся бурят-
монгольской письменностью, есть 
возможность получать знания от 
носителя языка. «А можно ли, не зная 
языка, заниматься каллиграфией?» 
— на этот вопрос отвечает народный 
поэт Бурятии, доктор филологиче-
ских наук, заслуженный деятель куль-
туры Российской Федерации, член 
Союза писателей СССР Баир Дугаров. 
Он тоже занимается каллиграфией и 
привез в Иркутск свои работы.

— Все-таки я не совсем уверен, 
что человек, не знающий бурятский 
язык, может заниматься монголь-
ской письменностью, — говорит Баир 
Сономович. — Язык и каллиграфия 
— взаимосвязанные явления. Буряты 
— монгольского происхождения, и у 
нас в крови, в генах есть ощущение 
этого языка. Когда я изучал монголь-
скую письменность, казалось, что я 
не учусь, а просто вспоминаю ее. Так 
срабатывает генная память.

Язык — душа народа
Письменный язык монголов был 

создан при правлении Чингисхана. 

В устной речи разных монгольских 
племен было много диалектов, 
из-за которых они сами друг друга 
могли не понимать. А письмена 
объединяли, уравнивали всех. В 
Монголии, по понятным причи-
нам, родная речь и культура со-
хранились. Буряты же, живущие в 
России, постепенно теряют знание 
своего языка.

— Идеология единого народа 
в СССР губительно сказалась на 
языкознании малых наций, — от-
мечает Баир Дугаров. — Калмыки, 
тувинцы, якуты сохранили родную 
речь лучше, чем буряты. Наш язык 
оказался утраченным. Это незавид-
ная участь.

— А зачем современному молодо-
му человеку знать родной язык?

— Я много лет изучала этнопсихо-
логию, в частности этносы Сибири, 
— отвечает Маргарита Дамбаева. — 
И могу отметить, что знание своего 
языка дарит людям спокойствие и 
уверенность. Мало кто смеет при-
знаться, но непонимание родной 
речи — это боль. И каждый раз, 
откладывая изучение языка, чело-
век продолжает жить в этой боли. 
И он либо начинает решать про-
блему, либо смиряется. Наверное, 
титульной нации этого не понять, 
ведь их много. Но если русскому 
человеку представить, что его внуки 
будут разговаривать на английском 

или немецком и совсем не будут 
понимать русский, то эта проблема 
становится близка.

— Можно сказать, что все это 
закладывается в семье? И людям, 
не знающим родной язык, просто в 
детстве не привили эту культуру?

— Говорить об этом можно бес-
конечно, — замечает Маргарита 
Дамбаева. — Однако, повзрослев, 
мы все имеем право выбора. Вы 
можете жаловаться на страну, 
государство, на родителей… Но 
взрослый человек сам принимает 
решение. Зачем всю жизнь оправ-
дываться тем, что в детстве не на-
учили? Ведь можно просто начать 
изучать родной язык.

— В соцсетях я увидел такой при-
мер, — рассказывает Баир Дугаров. 
— Девушка-бурятка, живущая за 
границей, призналась, что раньше 
не знала свой язык. Потом начала 
интересоваться монгольским язы-
ком, а так как он близок к бурятско-
му, стала изучать родную речь. Ка-
залось бы, зачем, живя так далеко, 
знать бурятский? Ответ прост — для 
чувства собственного достоинства. 
Все-таки это знак уважения к своему 
народу, культуре, самому себе. Но 
этот процесс не должен быть искус-
ственным — все зависит от желания 
самого человека.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

Глобализация современного 
мира ставит под угрозу со-
хранение языка и культуры 

малочисленных народов. В Рос-
сии проживает всего около 450 
тысяч бурят — коренных жителей 
Сибири. Печальная статистика 
гласит, что большая их часть не 
знает родной язык, традиции и 
историю. 22—23 мая в Иркутске 
состоялся международный форум 
бурят-монгольской письменности 
и устного народного творчества 
«Магтаал». Его целью стало при-
влечение внимания обществен-
ности к сохранению культурного 
наследия бурятского народа.

БЛАГОСЛОВЕНИЕ НЕБЕС
Как искусство каллиграфии помогает 

бурятам оберегать родной язык и культуру

«Авторы стоят 
намертво»

На прошлой неделе в Иркутске на-
градили отличников «Тотального дик-
танта», на этот раз пятерку получили 
38 из 2123 участников. Для Людмилы 
Ивановны это сплошь знакомые лица: 
коллеги, слушатели лекций «Русский 
по пятницам», выпускники филологи-
ческого факультета.

— Как правило, на пятерку пишут 
люди, которые занимаются язы-
ком профессионально: редакторы и 
корректоры, учителя русского языка. 
Но вообще контингент «Тотального 
диктанта» постепенно меняется 
и расширяется, — отмечает 
филолог. — В этом году 
на подготовительных 
курсах «Русский по 
пятницам» я замети-
ла, что стало много 
людей чуть за 30 и 
существенно приба-
вилось мужчин. В ан-
кете из ста человек 
только трое ответили, 
что пришли на курсы 
для подготовки к диктан-
ту, остальные просто хотят 
быть грамотными. После занятий 
меня еще долго не отпускают, задают 
вопросы о культуре речи. Например, 
когда случилась трагедия в «Зимней 
вишне», многие задумались, а как 
правильно: в Кемерово или Кемеро-
ве? Если у человека возникает вопрос 
«как правильно?» — это уже победа.

— По следам «Тотального 
диктанта» было создано еще 
несколько проектов: гео-
графический, исторический 
диктанты. Но ни один из них 
не получил такого размаха и 
популярности. Как думаете, 
почему?

— Сравнивать популярность 
знаний языка и, например, геогра-
фических нет смысла, потому что все 
мы являемся активными пользовате-
лями языка и осознаем его важность, 
— рассуждает Людмила Ивановна. 
— Думаю, что успех проекта связан 
также с организацией. Подключены 
мощные академические силы. До-
статочно сказать, что в Экспертный 
совет «Тотального диктанта» входят 
члены орфографической комис-
сии — то есть люди, которые пишут 

правила орфографии и пунктуации и 
являются авторами самых популяр-
ных словарей.

— А вам никогда не было 
обидно, что вы сами не може-
те сесть за парту и написать 
диктант?

— Очень обидно. Но у нас каждый 
год проходят конференции «Тоталь-
ного диктанта» в Новосибирске, 
где организаторы и эксперты тоже 
пишут под диктовку. Интересно, 
что в первый раз было много двоек, 
ведь организаторы и волонтеры — 
это люди, которые зачастую про-
фессионально не связаны с языком. 
Сейчас двойки встречаются редко. 
Организаторы понимают, что они 

лицо проекта и уже не имеют пра-
ва писать безграмотно.

— А вам бывает 
трудно во время 

написания таких 
диктантов?

— Честно говоря, 
нет. Наши правила 
русской орфографии 
и пунктуации слож-
ные, но это обеспе-

чивает возможность 
достижения комму-

никативного успеха в 
любой ситуации. Мы, члены 

Экспертного совета, задумываемся 
только над тем, какой бы инструмент 
выбрать из широчайшего арсенала, 
— объясняет Людмила Горбунова. — 
Намного труднее готовить тексты к 
диктанту: каждый знак препинания, 
каждую букву мы описываем, соот-
носим с современными справочни-
ками. А в некоторых случаях вносим 
изменения в первоначальный текст.

— Сильно ли видоизменяют-
ся тексты авторов «Тоталь-
ного диктанта» в ходе подго-
товки?

— Иногда практически до неузна-
ваемости, — признается лингвист. 
— Ведь текст диктанта — это особый 
жанр, им владеет не каждый писа-
тель. В этом отношении канониче-
ским был текст Дмитрия Быкова, 
но он бывший учитель и знает все 
требования. А вообще авторы стоят 
намертво за каждое слово и каждый 
знак препинания. Но мы стараемся 
объяснить: здесь у вас получается 
двусмысленность, а в этом пред-
ложении 57 вариантов постановки 
знаков препинания, хорошо бы 
этого избежать.

С автором прошлого текста Гузель 
Яхиной было трудно, признается 
Людмила Горбунова. Писательница 
долго сопротивлялась исправить «за-
мешенный» на «замешанный», в ито-
ге эксперты допустили оба варианта, 
так как обнаружили, что в современ-
ных словарях некорректно описаны 
значения этих слов. А сама Гузель 
все-таки прислушалась к филологам 
— ее книга «Дети мои», откуда и был 
взят отрывок для диктанта, вышла 
с вариантом «замешанный», как и 
рекомендовали лингвисты.

«Люди стали больше 
писать»

Диктант — это такая лакмусовая 
бумажка, по которой можно судить 
не только об уровне грамотности, 
но и общей эрудиции. Если человек 
пишет «Иррадион раскольников», 
очевидно, что произведение Досто-
евского он не держал в руках.

"
Мы видим много ошибок, 
связанных не с орфографией 
и пунктуацией, 
а с ограниченностью 
знаний и, что еще страшнее, 
неумением узнать 
обычное слово на слух. 
В прошлом году люди не 
смогли распознать слова 
«купола», «на дыбы» — и это 
настораживает.

— Может, причина в том, 
что люди сейчас меньше пи-
шут?

— Наоборот, с появлением соци-
альных сетей писать стали больше. 
Какая разница, как создается текст — 
от руки или печатается на смартфоне, 
мы все равно его видим, а гаджет еще 
и исправляет нам ошибки, — про-
должает Людмила Горбунова. — Ощу-
щение, что общество стало владеть 
письменной речью хуже, возникает 
именно от того, что неграмотные 
люди стали писать тексты, обнародо-
вать их через соцсети, а вместе с ними 
и свой уровень грамотности.

— Недавно патриарх Кирилл 
раскритиковал язык СМС и мес-
сенджеров за безграмотность. 
Как считаете, такой способ 
общения действительно сни-
жает культурную планку?

— Не снижает, он формирует осо-
бую коммуникативную систему. Я не 

вижу ничего губительно влияюще-
го в том, чтобы в СМС-сообщении 
вместо «Санкт-Петербург» на-
писать «Спб» или опустить точку 
в конце предложения. От этого 
грамотный не может стать негра-
мотным. Трудно представить, чтобы 
мы писали СМС по всем правилам 
эпистолярного жанра. Более того, 
по-настоящему грамотный человек 
умеет переключать регистры и поль-
зуется средствами языка целесоо-
бразно.

— В современном мире неко-
торые слова исчезают, не успев 
попасть в словари. Но ведь их 
написание все равно приходит-
ся определять. Как вы поступа-
ете в таком случае?

— Пока элемент не зафиксирован 
в словаре, филолог может подска-
зать, как бы это использовалось по 
правилу. Например, слово «васаби» 
уже закрепилось на страницах меню, 
а в словарях — еще нет. И когда вста-
ет вопрос о родовой принадлежности 
этого слова, филологи допускают 
разные варианты: одни относят его к 
среднему роду (по аналогии с «каш-
не», «такси»), другие — к мужскому 
(по родовому слову «соус»). Как оно 
закрепится в словарях — мы пока 
еще не знаем. И это касается многих 
экзотизмов и заимствований, поя-
вившихся в результате тесного соци-
ального взаимодействия, — отмечает 
филолог. — Некоторые сетуют, мол, 
язык умирает. Это неправда. Язык 
жив, пока жив человек. Он не уми-
рает — он меняется, чтобы адекватно 
выполнять свои функции. Измене-
ния в языке отражают перемены в 
нашей жизни, а они за последние 
20—30 лет стали кардинальными. 
Наша жизнь стала слишком быстрой 
и прямолинейной, а чувства более 
примитивными. Один уважаемый 
лингвист написал, что у нас исчезли 
из обихода слова «милосердие» и 
«сострадание». Но если люди пере-
стали испытывать эти чувства, зачем 
они будут использовать эти слова? 
Мы пишем так, потому что сами 
такими стали.

Ксения Исакова 
Фото из личного архива

«ЯЗЫК ОТРАЖАЕТ ВСЁ»
Людмила Горбунова — о текстах «Тотального диктанта»,  

особенностях общения в мессенджерах и экзотических словах

На прошлой неделе, в пред-
дверии Дня славянской 
письменности и культуры, 

в Иркутске наградили отлич-
ников «Тотального диктанта». 
Этот проект не только проверка 
на грамотность, но и индикатор 
уровня культуры. В этом году 
филологи опять хватались за 
голову, читая некоторые работы: 
Сальери превратился в Савелия, 
гоголевский Собакевич — в Сапо-
гевича и Табакевича, а «рекви-
ем» — в «рефери». Почему люди 
перестали узнавать слова на слух 
и можно ли стать неграмотным 
от общения в соцсетях — об этом 
мы поговорили с доктором фило-
логических наук, профессором 
кафедры русского языка и обще-
го языкознания ИФИЯМ ИГУ, 
экспертом проекта «Тотальный 
диктант» в Иркутске Людмилой 
Горбуновой.

БЛИЦ-ОПРОС
— Последняя прочи-

танная книга?
— Павел Басинский «Свя-

той против Льва».
— Самое трудное пра-

вило орфографии и пун-
ктуации русского языка?

— Для меня такого нет. Для 
большинства, скорее всего, 
слитное/раздельное написа-
ние «не» с краткими прилага-
тельными и причастиями.

— Самая нелепая 
ошибка, которую встре-
чали в работах «Тоталь-
ного диктанта»?

— В этом году вместо «Изо-
ра» кто-то написал «и Зорро».

— Если бы вы могли вы-
брать автора следующе-
го «Тотального диктан-
та», кто бы это был?

— Какой-нибудь совре-
менный иркутский писатель, 
например Нина Воронина.

Людмила Горбунова: «Тотальный диктант» стал неотъемлемой частью 
не только нашей профессиональной жизни, но и личной

На открытии форума 
гостей ждали мастер-
классы,  каллиграфические 
перформансы, выставка работ 
ведущих мастеров Монголии, 
Республики Бурятия и Иркутской 
области. Участников 
приветствовал заместитель 
мэра — председатель комитета 
по социальной политике 
и культуре администрации 
Иркутска Виталий Барышников. 
Он вручил организаторам 
благодарственные письма 
от мэра, а женщинам, 
развивающим искусство  
бурят-монгольской каллиграфии 
в нашем городе, — букеты 
цветов 
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Четверо первых
В зале Дома кино вечером 20 мая 

случайных людей не было, хотя на 
премьеру фильмов молодых кинодо-
кументалистов — студентов второ-
го и третьего курсов Иркутского 
филиала Всероссийского государ-
ственного института кинематогра-
фии (ВГИК) имени С.А.Герасимова 
приглашали всех желающих. В зале 
в основном собрались друзья дебю-
тантов, педагоги вуза, иркутские 
мэтры кинодокументалистики.

Стоит отметить, что в плане раз-
вития документального кино Ир-
кутск имеет богатые традиции. На 
протяжении 75 лет здесь работала 
единственная в Восточной Сибири и 
одна из старейших в России студия 
кинохроники. В архиве Иркутского 
областного кинофонда сегодня хра-
нятся тысячи уникальных матери-
алов, документальных фильмов и 
сюжетов сибирской кинолетописи. 
В Иркутске много лет проводится 
международный фестиваль до-
кументального кино «Человек и 
природа», президентом которого 
является известный режиссер, за-
служенный деятель искусств России 
Сергей Мирошниченко. В нашем 
городе работает его ученица Юлия 
Бывшева. Три года назад в Иркут-
ском филиале ВГИКа прошел набор 
студентов в ее мастерскую. И вот 
первые четыре работы выставлены 
на суд зрителя.

Герои-антиподы
Фильм «Тренер» сняла Маргарита 

Стельмашонок. Его главный герой 
— Александр Хаустов — трехкрат-
ный чемпион сурдлимпийских игр 
по греко-римской борьбе, воспитан-
ник знаменитого Константина Вы-
рупаева. За 40 лет занятий спортом 
и тренерской работой он не только 
сам добился успеха, но и вырастил 
призера сурдлимпийских игр, двух 
чемпионов Европы. Впрочем, автор 
не ставил себе задачу показать вы-

дающегося спортсмена. Главный 
герой предстает перед зрителем как 
наставник. Он учит мальчишек, а 
большинство их глухие или сла-
бослышащие, бороться не только с 
соперником на ковре, но и со своим 
недугом, со своими слабостями, 
страхами, неверием в собственные 
силы. В школе «Спарта», которую 
основал Хаустов, мальчишки вырас-
тают в настоящих мужчин — силь-
ных телом и духом, ответственных, 
жизнеспособных. Режиссер пока-
зывает своего героя без прикрас — 
строгим, бескомпромиссным, грубо-
ватым, порой резким. Но Маргарите 
удалось решить главную задачу — за 
внешней суровостью увидеть добро-
ту и любовь, большую мучительную, 
душевную работу тренера-наставни-
ка. По словам критиков, автору нуж-
но было шире раскрыть биографию 
героя, показать его достижения в 
спорте. Однако больших и талантли-
вых спортсменов в кино показывают 
часто, а вот люди, которые помог-
ли этим талантам раскрыться, как 
правило, остаются за кадром. Фильм 
«Тренер» восполняет этот пробел.

А героя фильма режиссера Ни-
колая Яковлева «Монодия» можно 
назвать антиподом тренера Хаусто-
ва. Иркутский музыкант Евгений 
Маслобоев извлекает звуки прак-
тически из всего, что его окружает, 
даже из комнатных цветов. Его 
музыка непонятна, кажется стран-
ной, в ней отсутствует гармония. Вот 
он играет на ударных инструментах, 
вплетая в звуковой ряд необычное 
звучание водопроводных труб. Вот 
он показывает детям, что гитарные 
струны могут не только звенеть, но 
и скрипеть, шуршать, шелестеть. 
Вот с помощью специального при-
бора демонстрирует, какую мелодию 
рождают разные растения, как они 
«сердятся», когда их переносят с 
места на место. В фильме зритель 
часто видит музыканта в окружении 
детей, есть архивные кадры, где он 
выступает перед публикой со своей 
дочерью — чудесной белокурой де-
вочкой. На экране Евгений Масло-
боев много говорит о себе, о своем 
мироощущении, отверженности, 
одиночестве. Даже когда он расска-
зывает о совместных выступлениях 
с дочерью, он акцентирует внима-
ние на том, что это был его проект, 
что исполнялись его сочинения. 
И постепенно по ходу его рассказа 
возникает ощущение, что ребенок в 

этом его сочинении тоже всего лишь 
инструмент, издающий звуки.

Та самоотверженность, с которой 
тренер вкладывался в своих мальчи-
шек, от природы лишенных слуха, 
стремясь разбудить в них жизнен-
ную силу, сменилась в «Монодии» 
торжеством эго, слушающего всё, 
что способно звучать, но не способ-
ного любить. Не случайно автор 
назвал свою работу именно так, ведь 
монодия в переводе с греческого 
— «пение в одиночку». И это страш-
ное, по сути, откровение прозвучало 
с экрана очень ненавязчиво, не в 
лоб. Возможно, именно поэтому 
многие мэтры высказались не в 
пользу авторской идеи и ее вопло-
щения, а против самого героя, его 
музыки, его жизненной позиции, не 
совсем поняв замысел.

От формы — 
к содержанию

Много критических замечаний 
услышала в свой адрес режиссер 
Яна Порезова, которая сняла ленту 
о Наталье — директоре ангарского 
кризисного центра для женщин, 
попавших в трудную жизненную 
ситуацию. По мнению иркутских 
мэтров кинодокументалистики, в 
частности оператора Евгения Корзу-
на, сложная тема требовала твердо-
го и ясного взгляда на проблему, но 
автору элементарно не хватило жиз-
ненного опыта, чтобы разложить 
материал «по полочкам». В итоге 
образ неординарного героя — моло-
дой женщины, по собственной воле 
посвятившей себя служению людям 
со сложной, порой трагической 
судьбой, утонул в отснятом кинома-
териале.

Евгений Корзун довольно строго 
отчитал дебютантку, вспомнив 
историю о том, как он по зада-
нию Восточно-Сибирской студии 
кино хроники ехал в Ленинград, 
чтобы снять известного советского 
режиссера Георгия Товстоногова. 
Сейчас документалистам, снима-
ющим на цифровые видеокамеры, 
сложно представить, насколько 
жестко в те времена форма дикто-
вала содержание.

— Студия выделила мне 100 
метров пленки. Каждый метр — это 
две секунды съемки, — рассказал 
Евгений Корзун. — Нужно было 
рассчитать так, чтобы весь материал 
занял менее одной минуты.

Это самоограничение дисципли-
нировало художника, заставляло 
его обдумывать каждый шаг, жестко 
строить концепцию материала. От-
сутствие жестких технологических 
требований сегодня не всегда поло-
жительно сказывается на результате.

"
Особняком от других 
работ стоял фильм 
режиссера Елены 
Галушковой «Я смеюсь 
над старостью». Он был 
смонтирован из хроники 
Иркутского областного 
фильмофонда и был 
посвящен Александру 
Вампилову. 

Волей судьбы автор использовала 
при монтаже ленты кадры воспоми-
наний Георгия Товстоногова о своей 
первой встрече с иркутским драма-
тургом, которые и снимал Евгений 
Корзун на 100 метрах пленки.

— Честно признаюсь, что мне 
было интересно смотреть эту работу. 
Многие кадры, которые демонстри-
руются в фильме, я видел впервые, 
— сказал Евгений Корзун.

Но зрителей несколько смути-
ло название киноленты. Оно не в 
полной мере отвечало содержанию. 
Мне было любопытно, почему Елена 
выбрала для фильма такой сложный 
материал. Составлять собственный 
фильм о такой масштабной твор-
ческой личности, как Вампилов, 
довольно смелый шаг для студентки 
третьего курса.

— Я приехала в Иркутск с Саха-
лина, узнав, что здесь открылся 
филиал ВГИКа. Раньше об Алек-
сандре Вампилове ничего не знала 
и познакомилась с его творчеством 
только здесь. Мне было интересно 
глубже узнать этого человека и, 
может быть, открыть его через свою 
работу таким же, как я, людям, — 
пояснила Елена Галушкова.

Кроме критики студентам было 
сказано много добрых слов и напут-
ствий. По словам Юлии Бывшевой, 
этот опыт был ребятам, безуслов-
но, полезен и они учтут его в своей 
дальнейшей работе. А наш город 
может гордиться тем, что школа 
иркутской кинодокументалистики 
имеет свое продолжение и у масте-
ров растет достойная смена.

Нина Александрова 
Фото с сайта unikino.ru

ПРОДОЛЖАТЕЛИ ТРАДИЦИЙ
Первые работы студентов мастерской Юлии Бывшевой показали в Доме кино

Кинодокументалисты — сту-
денты Иркутского филиала 
ВГИК представили публи-

ке свои первые работы. Четыре 
фильма, снятых начинающими 
режиссерами мастерской неигро-
вого кино Юлии Бывшевой, рас-
сказывают зрителю о необычных 
людях. И хотя после просмотра 
авторы получили от иркутских 
мэтров документального кино 
солидную порцию критику, их 
можно поздравить с первой твор-
ческой победой.

СПРАВКА
Иркутский филиал ВГИК был 
создан на базе кинотехникума, 
который работал с 1975 года 
и выпускал специалистов 
по профилям «звук», «театральное 
освещение», «фотография» 
и «анимация». Его реорганизация 
закончилась в июне 2013 года. 
Сегодня филиал ВГИКа 
в Иркутске готовит специалистов 
по направлениям «анимация», 
«драматургия», «продюсерство», 
«режиссура кино и телевидения», 
«техника и искусство фотографии», 
«театральная и аудиовизуальная 
техника».

Сразу отметим, что велопарад — 
это не соревнования. Цель такого 
мероприятия — популяризация вело-
сипедного транспорта и объединение 
горожан. Маршрут был разработан 
для удобства велосипедистов разного 
возраста и уровня физической подго-
товки. Стартовала колонна с острова 
Конного, основная часть заездов 
проходила по центральным улицам 
города — Карла Маркса, 5-й Армии, 
бульвару Гагарина.

"
Для многих участников 
парада велосипед — не 
просто хобби, а реальное 
средство передвижения. 
Иркутянка Татьяна 
Денисова работает в 
банке. Вот уже четыре 
года она ездит на службу и 
домой на велосипеде. 

Татьяна дружит со спортом, она ак-
тивная участница «Лыжни России», 
старается присоединяться к город-
ским общественным мероприятиям.

— В прошлом году в велопараде от 
нашего коллектива приняло участие 
шесть человек, а в этом — уже 15, — 
отмечает Татьяна Денисова. — Сегод-
няшние заезды запомнятся мне массо-
востью и яркостью, получилось такое 
грандиозное объединяющее шоу!

То, что количество велосипедистов 
увеличивается, ощутимо. Первый 

велопарад прошел в столице При-
ангарья в прошлом году — он был 
приурочен ко Дню города. Тогда по 
улицам Иркутска проехалось 1200 че-
ловек. Теперь же количество участни-
ков увеличилось вдвое: парад собрал 
около 2,5 тысячи велосипедистов.

— Такого мы не ожидали, думали, 
что приедет максимум две тысячи, 
— признается организатор меро-
приятия, координатор велотран-
спортного союза Иркутска Григорий 
Скарченко. — Основная аудитория 
— это горожане 30—35 лет, семьи 
с детьми. Наша цель — сделать из 
велопарадов общегородской празд-
ник, ведь участвовать в нем мо-
жет каждый. Мы хотим развивать 
велокультуру в Иркутске, популяри-

зировать велосипед как транспорт, 
чтобы жители нашего города при-
выкли к этому.

В прошлом году в Иркутске на 
улице Декабрьских Событий открыли 
первую велодорожку. Причем это пер-
вая в Сибири дорожка, открытая на 
городской улице. В этом году планиру-
ется оборудовать такие пространства 
на улицах Авиастроителей и Баумана.

— Наш союз занимается продви-
жением велосипедного транспорта 
в Иркутске с 2012 года, — замечает 
Григорий Скарченко. — Когда толь-
ко начинали это дело, нас не особо 
воспринимали всерьез. А сейчас 
мы уже полноценно включаемся в 
городские процессы, даже помогаем 
администрации разрабатывать доку-

менты для некоторых проектов. На-
пример, в программу комплексного 
развития транспортной структуры 
для иркутской агломерации вело-
сипед включен как полноценное 
транспортное средство.

Польза велосипеда доказана уже 
давно. В отличие от автомобилей 
он не загрязняет экологию, спасает 
человека от малоподвижного образа 
жизни, ведь ежедневные поездки 
на работу и домой на двухколесном 
коне — это хорошие физические 
нагрузки. К тому же с ним не надо 
торчать в пробках и обойдется он 
дешевле, чем машина.

А для некоторых иркутян велосипед 
— это еще и возможность поэкспери-
ментировать. Студент Виктор Дорофе-
ев называет себя мотовелосипедистом. 
В параде он участвовал на своем изо-
бретении — гибриде велосипеда и мо-
тоцикла. Такое транспортное средство 
Виктор собрал недавно, весь процесс 
занял у него восемь часов.

— Я купил двигатель, сцепление и 
установил все на велосипед «Урал» 
1990 года — подошло идеально, — рас-
сказывает Виктор. — Правда, при-
шлось перекрасить двухколесного 
друга из зеленого в черный, под цвет 
мотора. Теперь у обновленного вело-
сипеда есть возможность разгоняться 
до 60 км/ч. Работе с техникой меня 
научил дедушка, у него были два мо-
тоцикла — «Восход» и «Ява». Когда я 
собрал свой транспорт, дед даже про-
катился пару кругов на нем, молодость 
вспомнил. Он гордится мной.

Элина Халтанова 
Фото Александра Вавилова

Татьяна Казазаева, директор 
фестиваля и руководитель школы 
скандинавской ходьбы, рассказала:

— Подобный фестиваль област-
ного формата мы уже проводили 
четыре раза подряд, а вот городско-
го формата — впервые, и он про-
шел в Иркутске. В нашем городе 
это первое официальное событие, 
посвященное скандинавской ходьбе, 
оно включало как спортивную, со-
ревновательную часть, так и творче-
ско-развлекательную.

Организаторами события вы-
ступили ассоциация «Байкальская 
федерация скандинавской ходьбы» и 
управление по физической культуре 
и спорту администрации Иркутска. 
На этом мероприятии присутствовал 
Дмитрий Эверт, начальник управле-
ния по физической культуре и спорту 
администрации Иркутска, в знак 
уважения к первому фестивалю.

Правила здесь примерно как в 
суточном беге: участником считает-
ся тот, кто продержался на дистан-
ции в течение суток — с 9 до 9 часов 
утра. Все остальные, кто присоеди-
нился, но столь долгий марафон не 
выдержал, стали участниками акции 
«Шагаем вместе». О ней позже.

Допускаются перерывы: обычно 
через каждые час-полтора следует 
отдых 15 минут, а через три часа — 
сорокаминутный перерыв. Но это 
не регламентируется, а делается по 
желанию. Через четыре часа раз-
ворот — и движение идет в другую 
сторону.

Всего для участия заявился 21 
человек, но полностью выдержать су-
точный марафон смогла только одна 
женщина, между прочим, пенсио-
нерка Ольга Кырова. Она работает 
инструктором по спорту в Молодеж-
ном, у нее за плечами 16 марафонов 
в суточном беге и лучший результат 
— 185 км за сутки. Скандинавской 
ходьбой она также занимается, про-
ходила обучение технике еще два 
года назад, сейчас сама участвует в 
соревнованиях и ведет группу. Она-
то и сотворила сенсацию дня — за 
сутки она сумела пройти 106 км 420 
метров! Это рекорд России вообще-
то. Но будет ли он признан офици-
ально — тут организаторы затрудня-
ются сказать.

— Мы не ожидали этого рекор-
да, если честно, — говорит Татьяна 
Казазаева, — и не ставили целью ни 
ей, ни себе. Действующий рекорд 
установлен в Санкт-Петербурге 
нынешней весной — он составляет 
105 км 560 метров. Мы его перекры-
ли. Но еще не оформляли заявку в 
федерацию, не знаем, позволит ли 
статус соревнований признать ре-
корд. Мы отправим заявку, а каким 
будет решение — неизвестно. Но тем 
не менее факт остается фактом — 
рекорд есть.

Параллельно с соревнованиями 
по суточной ходьбе прошла акция 
«Идем вместе». Условия таковы: 
любой желающий может в любой 
момент к ней подключиться и, когда 
пожелает, сойти, но победит тот, 

кто пройдет большее расстояние без 
учета времени.

Самым юным участником акции 
стал шестилетний Артур Масензов, 
который заявился вместе с бабуш-
кой и преодолел 2 км. А бабушка 
— пять! В акции «Идем вместе» 
лидером стала Ольга Наумова — ее 
результат 17,680 метра, третьей — 
Оксана Мадаева (17 км).

На следующий день на острове 
Юность прошла гонка на 5 км — здесь 
уже выиграл тот, кто финишировал 
быстрее. В возрасте 45—49 лет первой 
была Светлана Усова, она же выигра-
ла абсолютный зачет по времени. 
Второй стала Светлана Беспалова.

Среди женщин в возрастной кате-
гории 60—64 года призерами стали 
Елена Киселевская, Ольга Тарасова 
и Галина Цыкунова;

65—69 лет — Татьяна Макушева, 
Ангелина Малашенкова и Надежда 
Турушева;

70 и старше — Вера Булгатова.
Среди мужчин лучшими стали: 
в возрасте 45—60 лет победу одер-

жал Юрий Кузьмин;
в категории 65 лет и старше вы-

играл Владимир Моисеевич Коган, 
в этом году ему исполнится 85 лет! 
Второе место занял Иван Темников. 

Добавим, что среди победителей 
нет случайных людей — это те, кто 
занимается скандинавской ходь-
бой уже в течение нескольких лет и 
регулярно.

Ника Песчинская 
Фото из архива школы

«СКАНДИНАВЫ» ПРИХОДЯТ В ИРКУТСК
Состоялся первый городской фестиваль северной ходьбы

ИРКУТСКИЙ ВЕЛОПАРАД
Более двух тысяч горожан приняли участие в акции

Воскресным утром 26 мая по 
центральным улицам города 
шел нескончаемый поток 

велосипедистов. Некоторые из 
них нарядились в яркие костюмы, 
а к рулю своего транспорта при-
вязали шары. Так Иркутск присо-
единился к всероссийской акции 
велопарадов. Организатором 
мероприятия выступил велотран-
спортный союз Иркутска при под-
держке администрации города.

Скандинавская ходьба появи-
лась в Иркутске несколько 
лет назад — для иркутян 

стало привычным наблюдать на 
улицах города целеустремлен-
но шагающих людей с палками. 
Но только на днях этот вид фи-
зической активности пришел в 
Иркутск официально: 23—25 мая 
в городе состоялся первый город-
ской фестиваль северной (скан-
динавской) ходьбы «Иркутская 
сканди-весна — 2019».

Юлия Бывшева представила зрителям дебютантов:  
Николай Яковлев, Маргарита Стельмашонок,  
Яна Порезова и Елена Галушкова

Скандинавская ходьба в Иркутске 
набирает обороты — в городе 
появляется все больше людей, 
увлеченных этим видом физической 
активности 
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Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Выставка «Иркутяне — строители БАМа» 
(6+)
Выставка фотографий, представляющая 
город Эвиан (3+)
Интерактивное занятие «Юные археоло-
ги», по заявкам, тел. 710-422 (3+)
Выставка «Почетные граждане Иркутска» 
(дореволюционный период) (6+)
Работа летних площадок, по предвари-
тельной записи, тел. 710-422 (6+)
30 мая
Торжественная церемония принесения клят-
вы при получении паспорта РФ (14+), 17.00
31 мая
Церемония награждения участников кон-
курса «Дядя Степа» (0+), 10.30
Церемония награждения участников кон-
курса ко Дню защиты детей «Мой двор, 
мой дом, моя улица» (0+), 12.30
1 июня
В рамках празднования Дня города — бес-
платное посещение музея с 10.00 до 18.00
6 июня
Торжественная церемония принесения клят-
вы при получении паспорта РФ (14+), 17.00
Городской выставочный центр  
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник.
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
31 мая
Торжественное награждение участников 
фестиваля «Байкальская звезда» (3+), 
10.00
1 июня
В рамках празднования Дня города — бес-
платное посещение музея с 10.00 до 18.00
2 июня
Мастер-класс по изготовлению амулета, 
оберегающего спящих людей, «Ловец 
снов» 17.00

Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. для справок: 204-494. 
Выходной день — среда.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)

1 июня
В рамках празднования Дня города — бес-
платное посещение музея с 10.00 до 18.00
3 июня
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 11.00—16.00
4 июня
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00
6 июня
Мастер-класс по изготовлению на-
родной куклы «Макош». Мастер — 
Л.И.Бардовская (6+), 10.00—16.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 
5. Тел. для справок: 38-08-99. 
Выходной день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+)
1 июня
В рамках празднования Дня города — бес-
платное посещение музея с 10.00 до 18.00
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204-884. 
Выходной день — вторник.
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX вв. (6+)
Выставка «Фантазии о чае» — творческие 
работы учеников художественных школ 
Иркутска (3+)
1 июня
В рамках празднования Дня города — бес-
платное посещение музея с 10.00 до 18.00
5 июня
Лекционная программа «Чехов в Иркут-
ске» (6+), 14.00

План спортивно-массовых и физкультурно-
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)
30 мая
Открытие ФОКа «Рябикова», бул. Рябикова, 49а, 16.00
Городской турнир по волейболу среди студенческих команд. ФОК «Рябикова»,  
бул. Рябикова, 49а, 16.00
Блиц-турнир по шашкам, посвященный Дню защиты детей. ФОК «Рябикова»,  
бул. Рябикова, 49а, 16.00
Турнир по плаванию, посвященный Дню защиты детей. ФОК «Рябикова»,  
бул. Рябикова, 49а.
«Спорт в каждый двор!» ФОК «Рябикова», бул. Рябикова, 49а, 17.00
31 мая
Открытые городские соревнования по конкуру в честь открытия 119-го бегового 
сезона Иркутского областного ипподрома. Иркутский ипподром, ул. Култукская, 107, 
09.30
«Спорт в каждый двор!», ул. Трилиссера, 17.00
Чемпионат Иркутска по баскетболу среди мужских и молодежных команд сезона 
2018—2019 г. СК «Вымпел», ул. Трудовая, 115а, 20.00
1 июня
Благотворительный забег «Зеленый марафон «Бегущие сердца», ДС «Труд»,  
ул. Ленина, 48, 09.00
Турнир по бадминтону, посвященный Дню города, ФОК «Рябикова», бул. Рябикова, 
49а, 10.00
Открытый детский турнир по большому теннису в одиночном разряде (8—14 лет),  
посвященный Дню города, о. Юность, теннисные корты, 10.00
I этап Открытого кубка Иркутска по парковому волейболу, посвященный Дню города. 
Спортпарк «Поляна», ул. Старокузьмихинская 37/3, 10.00
Кубок Иркутска по карате, посвященный Дню защиты детей. МБОУ СОШ № 23,  
ул. Советская, 172, 10.00
Открытое первенство Иркутска по тяжелой атлетике среди юниоров и юниорок  
до 23 лет (1996 г. р. и моложе). ИРНИТУ, ул. Ивана Франко, 28, 10.00
Турнир по волейболу среди ветеранов «Памяти наших друзей». СК «Вымпел»,  
Трудовая, 115а, 10.00
Спортивный праздник по фигурному катанию на коньках, посвященный Междуна-
родному дню защиты детей. ЛД Ice people, ул. Сергеева, 3/1, 10.30
Блиц-турнир по шашкам, посвященный Дню защиты детей, ул. Баррикад, 135, 11.00
Соревнования по мини-футболу среди детей, посвященные Дню защиты детей,  
мкр. Топкинский, 10, 12.00
Турнир по мини-футболу среди дворовых команд, посвященный Дню защиты детей, 
пр. Маршала Жукова, 26, ул. Лопатина, 51, 13.00
Спортивный праздник для детей «Наш корт». СК «Вымпел», ул. Трудовая, 115а, 11.00
1—2 июня
Открытое первенство Иркутска по судомодельному спорту, о. Юность, 10.00
Открытый турнир по боксу, посвященный Дню города. КДЦ «Россия»,  
ул. Севастопольская, 216а, 1 июня — 12.00, 2 июня — 11.00
2 июня
Открытое первенство по кендо для спортсменов первого года обучения «Золотая 
песочница». МБОУ СОШ № 26, ул. Советская, 46, 11.00
Спортивное мероприятие для детей работников МУП «ИГЭТ» «Дети и спорт».  
СК «Вымпел», ул. Трудовая, 115а, 11.00
Традиционный XXXVIII Байкальский легкоатлетический марафон.  
Байкальский тракт, 66-й км, 12.00
3 июня
Праздник «Спорт в каждый двор!», ул. Металлобаза, 2, 3, 15.00
4 июня
Праздник «Спорт в каждый двор!», ул. Севастопольская, 216, 16.00
5 июня
Праздник «Спорт в каждый двор!», ул. Розы Люксембург, 227, 16.00
Турнир по настольному теннису, приуроченный ко Дню защиты детей,  
ул. Байкальская, 312, 12.00
6 июня 
Праздник «Спорт в каждый двор!», ул. Ледовского, 20, 15.00

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»

30 мая
«Мир без вредных привычек» — инфор-
мационный час ко Всемирному дню без 
табака. Библиотека № 17, Байкальская, 
211, тел. 22-68-95 (16+), 14.00
«Поменяй никотин на витамин!» — улич-
ная акция ко Всемирному дню без табака. 
Библиотека «Предместье», Баррикад, 135, 
тел. 33-68-07 (16+), 15.00
1 июня
«Солнечное настроение» — выставка дет-
ских рисунков. ЦГБ им. А.В.Потаниной, 
ул. Трилиссера, 32, тел. 23-93-91 (0+), 
11.00 и 19.00
«Адрес детства — лето» — концертно-
игровая программа для детей и родителей 
предместья Рабочего. Библиотека № 2,  
ул. Баррикад, 135, тел. 33-68-07 (0+), 
12.00
2 июня
«Литературный квартал: от книги к 
театру» — многоплановое мероприятие 
в рамках Дня города. Библиотеки ЦБС, 
сквер им. Кирова (0+), 10.00 и 16.00
3 июня
«Пусть радуются дети на солнечной пла-
нете!» — поляна веселых затей. Библиоте-
ка № 7, ул. Днепровская, 2, тел. 63-12-08 
(0+), 13.00
«Пусть детство звонкое смеется» — семей-
ная игротека. Библиотека № 12,  
ул. Лермонтова, 301, тел. 42-76-43 (0+), 
11.00 и 18.00
«Здравствуй, лето красное, веселое, 
прекрасное!» — праздничная игровая про-
грамма для дошкольников. Библиотека  
№ 14, бул. Рябикова, 36, тел. 30-27-57 
(6+), 11.00
«Детство — это ты и я» — уличный празд-
ник для детей и родителей. Библиотека 
№ 37, мкр. Топкинский, 33, тел. 33-80-25 
(6+), 12.00
«Лучший город на Земле — тот, в котором 
мы живем» — виртуальная экскурсия для 
всех групп читателей. СКЛ библиотеки  
№ 5, ул. Муравьева, 2/1, тел. 32-06-63 
(6+), 16.00

«Моя иркутская история» — виртуаль-
ная экскурсия по улицам города для всех 
групп читателей. Библиотека № 2,  
ул. Баррикад, 135, тел. 33-68-07 (6+), 14.00
«Ты дорог нам своей душой, Иркутск» 
— читательские поздравления родному 
городу в стихах для всех групп читателей. 
Библиотека № 9, пер. Спортивный, 9,  
тел. 63-00-29 (6+), 11.00 и 18.00
4 июня
«Моя малая викторина об Иркутске для 
всех групп читателей. Библиотека № 4 
им. Г.К.Сапронова, ул. Советская, 186,  
тел. 54-33-85 (6+), 14.30
«Родные улицы Иркутска» — виртуаль-
ная экскурсия для всех групп читателей. 
Библиотека № 7, ул. Днепровская, 2, тел. 
63-12-08 (6+), 11.00
«Символы моего города» — информина 
для учащихся средних классов. Библиоте-
ка № 20 им. Е.Евтушенко, мкр. Юбилей-
ный, 22, тел. 46-12-77 (10+), 11.00
«В который раз, Иркутск любимый, я при-
знаюсь тебе в любви» — поэтический звез-
допад для всех групп читателей. Детская 
библиотека № 24, мкр. Первомайский, 24, 
тел. 36-38-37.
5 июня
«И тайный шепот тихих улиц» — вирту-
альное путешествие по улицам родного 
города для всех групп читателей. Детская 
библиотека № 19 им. В.П.Стародумова, 
ул. Макаренко, 6, тел. 32-28-09 (6+), 12.15
«Символика Иркутска Иркутской об-
ласти» — час гражданства для учащихся 
младших классов. Детская библиотека  
№ 26, ул. Байкальская, 310а, тел. 35-39-11 
(6+), 14.00
«Звучит божественный глагол» — гром-
кие чтения к 220-летнему юбилею 
А.С.Пушкина для всех групп читателей. 
ЦГБ им. А.В.Потаниной (6+), 15.00
6 июня
«Город мой разноликий» — исторический 
видеорепортаж для всех групп читателей. 
Библиотека № 14, бул. Рябикова,  
тел. 30-27-57 (6+), 12.00

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!
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«Что за прелесть эти сказки» — литера-
турный квест по сказкам А.С.Пушкина к 
220-летию поэта для учащихся младших 
классов. Библиотека № 1, ст. Батарейная, 
ул. Ангарская, тел. 34-11-42 (6+), 16.00
«Родной язык прекрасен!» — акция ко 
Дню русского языка для всех групп чита-
телей. Библиотека № 16 им. Д.Г.Сергеева, 
ул. Лермонтова, 59, тел. 38-76-55 (6+), 
12.00 и 16.00
«По-русски говорите, ради Бога! Введите 
в моду эту новизну» — уличная акция ко 

Дню русского языка для всех групп чита-
телей. Детская библиотека № 31 «Алые 
паруса», ул. Баумана, 199, тел. 50-24-70 
(6+), 11.00 и 13.00
«Читаем Пушкина» — фестиваль по-
этического слова для детей до семи лет, 
проживающих в Правобережном округе 
Иркутска. ДБ им. А.Пушкина, ул. Франк-
Каменецкого, 32, тел. 20-98-29 (7+), 10.00 
и 14.00 

Вход на все мероприятия  
свободный.


